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Когда, годы спустя, оказывается за-
вершенным какой-либо процесс стро-
ительства и обустройства, невольно 
на уста просится фраза, известная всем 
от мала до велика: «Мы строили, стро-
или и, наконец, построили. Ура!» Пра-
воту этих слов и радость воплощения 
того, о чем несколько лет назад даже 
не мечталось, подтвердят все нотари-
усы Ставрополья, сотрудники нотари-
альной палаты Ставропольского края 
и, конечно, ее президент – Николай  
Кашурин. 

В год 20-летия небюджетного нота-
риата России нотариальная палата Став-
ропольского края вносит собственный 
вклад в историю развития института но-
тариата страны. Весомой частью этого 

вклада стало окончание строительства 
зда ния НПСК и отделочных работ в нем.

Апогеем явилась презентация но-
вого офиса нотариальной палаты Став-
ро польского края, состоявшаяся 29 ап-
ре ля в краевой столице. 

В торжестве приняли участие пред-
ставители Правительства и Думы 
Ставропольского края – заместитель 
председателя Правительства Ставро-
польского края, Герой России Юрий Эм 
и заместитель председателя Думы Став-
ропольского края Юрий Гонтарь, мэр 
города Ставрополя Георгий Калягин, 
депутаты Государственной Думы Феде-
рального Собрания РФ Ольга Тимофе-
ева и Виктор Гончаров, федеральный 
инспектор по Ставропольскому краю 
аппарата полномочного представите-

ля Президента Российской Федера-
ции в Северо-Кавказском федеральном 
округе Виктор Барнаш, а также руково-
дители министерств и ведомств, пред-
приятий и вузов Став ро полья.

На праздник, приуроченный к 20-ле-
тию небюджетного нотариата России 
и прошедший сразу после профессио-
нальной даты нотариального сообще-
ства – Дня нотариата, собрались гости 
из нотариальных палат 25 субъектов 
Российской Федерации (президенты 
и вице-президенты палат, нотариусы) 
и Федеральной нотариальной палаты.

Открытие офиса НПСК прошло более 
чем ярко и празднично: не было числа 
поздравлениям, пожеланиям, букетам и 
улыбкам. В присутствии полутора сотен 
гостей почетными гостями презентации 

НПСК и президентом палаты была разре-
зана «красная лента». Десятки шариков 
с гербом нотариата Ставрополья взлете-
ли в небо, а групповая фотография всех 
участников и очевидцев торжества во-
шла в архив истории Ставропольской но-
тариальной палаты.

Теперь по НПСК впору водить экс-
курсии, и это не преувеличение. В хол-
ле палаты расположен замечательно 
и подробно экспонированный музей но-
тариата Ставропольского края, в кото-
ром поступательно можно проследить 
историю развития нотариата в регионе 
на протяжении нескольких веков. Осо-
бой гордостью музея стал кабинет Геор-
гия Константиновича Праве – нотариуса, 
жившего и работавшего в Ставропо-
ле с конца XIX по начало XX веков. Это 
был необычайно и разносторонне ода-
ренный человек, подвижник и меце-
нат, и сегодня он – один из нравствен-
ных ориентиров нотариата Ставрополья. 
В день презентации никто из гостей 
краевой нотариальной палаты не мог 
пройти равнодушно мимо воссозданной 
исторической экспозиции, ведь не про-
сто кабинет – письменный стол с при-
борами для письма, пишущая машинка, 
книги, граммофон, – но и сам его хозя-
ин, нотариус Праве выглядят предельно 
правдоподобно.
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Много витрин в музее НПСК. Часть 

из них посвящена нотариату советских 
времен – государственному. Невоз-
можно пройти мимо экспозиции памя-
ти ушедших коллег – с такой любовью 
и вниманием к каждой детали она вы-
полнена. И конечно, все двадцать лет но-
тариата края встают перед глазами посети-
телей музея: здесь архивные фотоснимки и 
памятные награды, спортивные вымпелы 
и кубки, символика нотариата края. Завер-
шает музейную экспозицию настоящая До-
ска почета – портретная галерея нотариу-
сов, удостоенных звания НПСК «Лучший 
нотариус года».

…Гости презентации интересовались 
интерьером и оснащением двухэтажно-
го здания нотариальной палаты Став-
ропольского края: переходили из хол-
ла-музея в комфортные конференц-зал 
и приемную, просторные и благоустро-
енные кабинеты президента, исполни-
тельного директора палаты, общего 
отдела, отдела информационного обе-
спечения, пресс-центра, правового отде-
ла. Не осталась в стороне от вниматель-
ных глаз и такая важная составляющая 
современной нотариальной палаты, как 
учебный компьютерный класс, оснащен-
ный шестью компьютерами и соответ-
ствующим программным сопровожде-
нием. Была презентована и библиотека 
палаты, отдел по оказанию правовой по-
мощи гражданам. А если учесть, что на 
протяжении многих лет именно здесь, 
в здании НПСК, находилось представи-
тельство Ассоциации юристов России – 
Ставропольского регионального отде-
ления АЮР и Окружного отделения АЮР 
в СКФО, – то этот день, несомненно, стал 
долгожданным и особо радостным для 
всего юридического сообщества Севе-
ро-Кавказского региона. 

После экскурсии по палате презен-
тация офиса НПСК продолжилась в про-
сторном актовом зале. 

– Строительство офиса НПСК ве-
лось на протяжении шести лет, и се-
годня нотариальная палата Ставро-
польского края вышла на уровень, 
достойный того, чтобы обеспечить 
не только качество получения нотари-
альных услуг жителями края, что мы 
делали на протяжении всех прошедших 
лет, но и создать комфортную обста-
новку для детального и продуктивного 
консультирования граждан, – подвел 
итоги президент нотариальной палаты 
Ставропольского края, председатель 
Ставропольского регионального отде-
ления АЮР, заслуженный юрист РФ Ни-
колай Кашурин. – Все, что сделано нами, 
чем сегодня оснащена НПСК – высоко-
современно. Но так как нотариус – это 

светский священник, а нотариальная 
палата – тот храм, в котором сосредо-
точены история, мудрость и все лучшее 
из предыдущего опыта поколений, чем 
можно обогатить нынешнее время, за-
нимаясь обустройством внутреннего 
интерьера и прилегающих территорий 
палаты, мы, прежде всего, думали о со-
хранении и передаче нотариального 
наследия. Сегодня наша гордость – му-
зей нотариата края, в котором хранятся 
реликвии НПСК и экспонаты прошлых 
веков, а рядом с нашим зданием будет 
создан сквер имени великого земляка – 
нотариуса и просветителя Георгия Кон-
стантиновича Праве.

В этом году нотариальная палата 
Ставропольского края отмечает 20-лет-
ний юбилей. В свете этого открытие но-
вого современного офиса НПСК еще 
больше повышает планку грядущих до-
стижений нотариального сообщества 
края, ведь нотариусы края все привык-

ли делать ответственно и профессио-
нально. Достойный офис олицетворяет 
собой стабильность нашего правового 
института, воздействует психологически 
и эмоционально на граждан, укрепляя 
в них уважение и доверие к российскому 
нотариату и его представителям в крае. 
Закономерно, что строительство и бла-
гоустройство офиса НПСК, как практи-
чески любой процесс, связанный с мате-

риальными затратами, не происходило 
в одночасье. Сплотив силы нотариата 
края, сообща выполненное дело явило 
неравнодушных и ответственных людей, 
понимающих прерогативы развития со-
временного института нотариата. Шесть 
лет понадобилось НПСК, чтобы выйти 
на финишный этап строительства и до-
стойно завершить начатое дело – дело 
чести. 

Единство

Гордость нотариата ставрополья

Город Ставрополь, улица Доватор-
цев, дом 34-а. Этот почтовый адрес 
появился у Ставропольской нота-
риальной палаты в 1998 году по-
сле переезда сюда из  помещения, 
арендованного у Ставропольского 
филиала Всероссийского общества 
слепых. В момент переезда палата 
занимала несколько комнат перво-
го этажа, в которых уже более ком-
фортно продолжились рабочие буд-
ни аппарата НПСК.

Старт строительства современной, 
хорошо оснащенной, учитывающей 
самые последние веления време-
ни нотариальной палаты, был взят 
в 2006 году, когда нотариальная па-
лата обратилась в  администрацию 
города Ставрополя с просьбой при-
соединить прилегающую к  палате 
территорию с целью ее благоустрой-
ства. Год спустя палата начала дея-
тельность, связанную с реконструк-
цией офисных помещений НПСК 
и расширением офиса. Собрание 
членов нотариальной палаты Став-
ропольского края в марте 2007 года 
приняло решение о  реконструкции 
офисных помещений НПСК и  рас-
ширении занимаемых ею площадей. 

2009 год. Началось строительство за-
пасного пожарного входа в нотари-
альную палату, которое было завер-
шено в 2010 году. Тогда же создана 
специальная комиссия, состоящая 
из 16 нотариусов и трех сотрудников 
аппарата палаты, в чьи задачи вхо-
дило регулярно проверять целевое 
расходование денежных средств, 
документацию и качество проводи-
мых работ. По результатам проверок 
составлялись акты. В апреле того же 
2010 года началось строительство 
основной пристройки офисных по-
мещений НПСК.

Начало этого пути не было безоб-
лачным, как и продолжение. Но и но-
тариусы края, и  сотрудники НПСК, 
которые совершали первые шаги 
к расширению площади палаты 
и ее благоустройству, подтвердят: 
в те годы никто не мог представить, 
что результаты будут такими впечат-
ляющими. 1000,3 кв. м – такова ныне 
площадь нотариальной палаты Став-
ропольского края. 

Сегодня нам всем есть чем гордить-
ся, и недаром в дни открытия офи-
са палаты НПСК была официально 
признана победителем конкурса 
Федеральной нотариальной пала-
ты «Лучшая нотариальная палата» 
по итогам 2012 года в номинации 
«Нотариальные палаты с численно-
стью свыше 101 нотариуса».

ДЛя СПРаВКи:

Кабинет Г. К. Праве в музее нотариата 

Гости праздника

Экскурсия по нотариальной палатеДля нотариусов края этот день – особый

На праздник, 
приуроченный к 
20-летию небюджетного 
нотариата России, 
собрались гости 
из нотариальных 
палат 25 субъектов 
Российской Федерации.
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О том, как прошел IV Конгресс нотариусов 
России, знаменуя очередную прожитую пяти-
летку нашего сообщества, – непосредственные 
участники Конгресса, делегаты нотариата Став-
рополья.

IV Конгресс проходил в Санкт-Петербурге. Де-
легация Ставропольского края, как отмечали его 
организаторы, оказалась самой многочисленной. 
«И как всегда, дружной», – прибавляли коллеги из 
разных регионов. Ставропольские нотариусы улы-
бались в ответ: они приехали на праздник, искрен-
не гордясь каждым из пройденных двадцати лет 
небюджетного нотариата России! И вот оно – нача-
ло! Первый очевидец – вице-президент нотариаль-
ной палаты Ставропольского края Наталья Фатина  
и ее «Дневник открытия».

Пусть зазвучит  
музыка нотариата!

Церемония открытия IV Конгресса нотариу-
сов России проходила в Большом зале Санкт-
Петербургской филармонии имени Д. Д. Шостако-
вича. Участникам вместе с бейджами, сувенирами, 
пригласительными на заседание и на торжествен-
ный прием вручили книгу, посвященную 20-летию 
небюджетного нотариата России и истории Фе-
деральной нотариальной палаты. Открытие гран-
диозное: под органную музыку Рахманинова –  
лазерное шоу.

Среди почетных гостей – замминистра юсти-
ции РФ Елена Борисенко, сопредседатель пред-
седателя Ассоциации юристов России, советник 
Президента РФ Вениамин Яковлев, начальник 
управления частного права ВАС Роман Бевзенко, 
председатель комитета Госдумы по гражданскому, 
уголовному, арбитражному и процессуальному за-
конодательству Павел Крашенинников, предста-
вители территориальных органов Минюста России 
(в том числе – начальник Главного управления Ми-
нистерства юстиции РФ по Ставропольскому краю 
Марина Захарова), представители Росреестра, су-
дебной власти, науки, около 250 представителей 
нотариатов из 70 стран мира, президент МСН Жан 
Пьер Декор и руководители комитетов Междуна-
родного союза нотариата.

Звучит доклад президента ФНП Марии Сазо-
новой о пути, пройденном российским нотариатом 
за предшествующие двадцать лет. Среди прочего 
Мария Ивановна отметила немаловажный момент: 
около 8 тысяч нотариусов обеспечивают работой 

свыше 22 тысяч человек, сотрудников нотариаль-
ных контор. Все нотариусы имеют высшее образо-
вание, используют электронную подпись, наладили 
обмен информацией с государственными ведом-
ствами, государство не обременено обязанностью 
финансирования нотариата.

В сходном ключе построен доклад Елены Бори-
сенко. Мы все привыкли к существованию нотариа-
та и не замечаем, как много он делает для обеспе-
чения и защиты прав соотечественников, убеждена 
Елена Адольфовна. Вениамин Федорович Яков-
лев выступил ярко и образно: «Пусть зазвучит му-
зыка нотариата, – произнес он. – Ведь нотариат – 
это необыкновенный элемент правовой системы. 
Гражданский оборот и отношения наследования 

не могут обойтись без нотариата. Сегодня нота-
риат – развитой и зрелый институт, который мо-
жет выполнять новые функции, и восстановление 
нотариусов в правах – означает восстановление 
граждан в правах».

В проекте Гражданского кодекса РФ впервые, 
по мнению Яковлева, заложен принцип добросо-
вестности, и именно нотариат – одно из эффек-
тивнейших средств утверждения этого принципа. 
Необходимо одно – обеспечить единство самого 
нотариата, ответить на вызов времени. Президент 
Международного союза нотариата Жан Поль Декор 
одобрил выбор Петербурга как места проведения 
Конгресса нотариусов. Он также отметил, что без 
доверия институту, обеспечивающему юридическую 

безопасность, невозможны ни экономический рост, 
ни развитие общества в целом. И нотариат должен 
быть готов к роли посредника между гражданами 
или юрлицами, но и государству с обществом в ходе 
экономических и правовых реформ необходимо до-
вериться нотариату.

 Никто не устал от докладов: развлекательно-
культурная программа перемежается выступлени-
ями уважаемых участников конгресса. Вице-прези-
дент ФНП Владимир Ярков осветил приоритетные 
направления работы главной палаты страны. Зав-
кафедрой гражданского права Кубанского госу-
дарственного университета Лариса Щенникова вы-
ступила с сообщением о роли нотариата России 
в условиях реформирования законодательства. 
Президент нотариальной палаты Санкт-Петербурга 
Надежда Романенко подняла проблематику мо-
рально-нравственных принципов деятельности 
нотариата, а завкафедрой гражданского пра-
ва Санкт-Петербургского госуниверситета На-
талья Рассказова в своём выступлении отметила: 
«Объективно в государстве появилась тенден-
ция в проявлении все большего внимания к но-
тариату – со стороны властей, судебных органов, 
ученых, появилось много новых нотариальных 
действий ». Увы, нет научной базы в образовании 
по проблемам нотариата, в определении природы 
нотариальной деятельности, пределов удостове-
рительной деятельности нотариата, нет научной 
основательности при создании нормативных актов, 
необходим научный подход к методической работе 
в нотариате, отметила Рассказова. Нотариат спо-
собен найти разумную границу между свободой  
и законом.

Начальник управления частного права Высшего 
арбитражного суда РФ Роман Бевзенко подчер-
кнул: участие нотариуса обеспечивает потенциаль-
ное снижение конфликтности в гражданском обо-
роте. Пример тому – полное отсутствие сегодня дел, 
связанных с оборотом долей в ООО. Именно нота-
риус может и должен стать фильтром подлинности 
волеизъявления стороны по сделке, нотариус мо-
жет стать механизмом исполнения денежных обя-
зательств по сделке путем использования системы 
депозита, убежден докладчик.

На такой духовно высокой ноте слушаем вос-
ходящую звезду Габриэля Тодуа, итальянские пес-
ни под волшебное лазерное шоу. Далее выступле-
ние струнного оркестра, чтение приветственных 
телеграмм, презентация фильма о нотариате, вы-
ступления, доклады, поздравительные речи и за-
ключительные слова Марии Сазоновой. Принята 
Резолюция участников IV Конгресса нотариусов 
России, этим и завершилась рабочая часть конгрес-
са. Вечером – чествование ветеранов нотариата 
России, на которое приглашена председатель Со-
вета ветеранов НПСК Зинаида Николаевна Рубано-
ва. А завтра в Летнем дворце – праздничный торже-
ственный прием.

Наталья Фатина,  
вице-президент нотариальной палаты  

Ставропольского края, председатель комиссии  
НПСК по взаимодействию со СМИ

вЕХА

в сердце 
северной Пальмиры

Материал подготовлен Софьей Вершининой. Фото Петра Окатова

Этого события ждали, к нему готовились, его предвкушали как одно 
из знаковых, определяющих. и оно состоялось!

Подводя итоги 20-летней 
деятельности со дня 
образования небюджетного 
нотариата в России, 
на Конгрессе говорили 
о достижениях за прошедший 
период, определили 
приоритеты, указав, что 
потенциал нашего правового 
института далеко не исчерпан.

Делегация Ставропольского края на IV Конгрессе нотариусов России

нАс ПоздрАвили от всЕГо сЕрдцА
В жизни у каждого есть яркие впечатления, не-
забываемые, дорогие. Чествование ветеранов 
нотариата России на IV Конгрессе добавило моей 
жизни несколько часов счастья. 

Какая это была встреча! Все продумано до дета-
лей, Совет молодых нотариусов Федеральной нота-
риальной палаты тщательно разработал сценарий, 
и вели этот вечер тоже молодые.

От ставропольской делегации, как и от многих дру-
гих, был приглашен один представитель, ветеран но-
тариата. Но на празднике из «наших» все же я была не 
одна. Ведь в числе почетных гостей находился прези-
дент НПСК Николай Кашурин, а одним из организато-
ров сценарной части вечера и ответственных лиц был 
член Совета молодых нотариусов ФНП, нотариус Став-
ропольского городского нотариального округа Иван 
Кашурин.

Никого не обделили вниманием в этот вечер. Вы-
ступления президента ФНП Марии Сазоновой, предсе-
дателя Совета старейшин ФНП Василия Ралько были 
содержательны и сердечны. До глубины души меня 
тронули слова, произнесенные Николаем Иванови-
чем Кашуриным. Он говорил о ветеранах, об отноше-
нии к ним, о памяти об ушедших из жизни нотариусах, 
которая никогда не померкнет у коллег со Ставропо-
лья. У нас в палате создан музей НПСК, и в нем – на 
центральном месте – фотографии и имена, экспонаты, 
связанные с годами жизни и деятельности наших до-
брых товарищей, тех, кого уже нет с нами... Нами соз-

дается Книга памяти НПСК, и так должно быть. И еще 
Николай Иванович сказал о тех ветеранах, которые 
рядом с нами, о Совете ветеранов НПСК, его работе 
и о поддержке и внимании к заслуженным людям со 
стороны молодых нотариусов. Все это было не про-
сто сказано, прочувствовано и пережито нашим пре-
зидентом. Слезы наворачивались у меня на глаза, да 
и потом, когда каждому из присутствующих ветеранов 
стали предоставлять слово, когда они вспоминали ми-
нувшее, я с трудом удерживалась от слез, хотя считаю 
себя в этом плане стойкой.

Когда подошла  моя очередь выступать, я сказала 
о том, что чувствовала. Что ветераны и в системе го-
сударственного нотариата, и возрождая нотариат не-
бюджетный, с честью и достоинством исполняли свой 
долг, а сегодня помогают молодым, идущим вслед 
за ними. Были и веселые моменты. Например, у меня 
спросили о моем хобби, и я ответила, что люблю собак. 
«Каких?» – «Конечно, злобных!» – отвечаю не задумы-
ваясь, ведь так и есть. «А о чем мечтаете?» И опять я не 
сомневалась в ответе: «Мечтаю побывать на Междуна-
родном конгрессе нотариата в Перу!»

Каждому ветерану в тот вечер вручили букет цве-
тов и замечательные подарки от Федеральной нота-
риальной палаты и Совета молодых нотариусов ФНП. 
А еще каждый из нас был удостоен Почетной грамоты 
ФНП в связи с 20-летием и за вклад в развитие нота-
риата России.

Зинаида Рубанова, председатель 
Совета ветеранов НПСК

Город-скАзкА, Город-мЕчтА…
Санкт-Петербург – город, который я, к своему стыду, 
а может, к счастью, всегда откладывала «на потом». 
Но этой весной обстоятельства сложились самым 
лучшим образом, и я получила приглашение на 
IV Конгресс нотариусов России в этот великий город. 

Он встретил меня прекрасной погодой, и с самой 
первой минуты пребывания в этом городе до отъезда 
мне повсюду встречались только внимательные, до-
брожелательные люди. Особо впечатлила сохранен-
ная архитектура города. Исторический центр только 
реставрируется. Здесь нет старинных зданий, нелепо 
сочетающихся с современными небоскребами. Куда 
ни поверни голову, на каждом шагу – история. И мо-
жет быть, где-то тут, на маленькой улочке, так же как 
и сейчас, спешили куда-то уездные дамы петровских 
и екатерининских времен, и так же, как и сейчас, двор-
ник мел улицу, а кто-то в красивой шляпке и бархатных 
перчатках торопился, таким же утром... И становится 
у меня на душе тепло и солнечно потому, что я сопри-
касаюсь с историей улиц Северной столицы... 

Выбор Санкт-Петербурга местом проведения столь 
значимого для нотариата мероприятия не случаен. Пе-
тербург исторически является «окном в Европу» и мостом 
между Востоком и Западом. В эпоху реформ Алексан-
дра II было преобразовано нотариальное дело. 14 апреля 
1866 года утверждено «Положение о нотариальной ча-
сти», что явилось важным этапом развития отечественного 
нотариата. Очень жаль, что в советский период необходи-
мость нотариата как института публичного права отпала. 

Вот если бы в истории нотариата не было таких радикаль-
ных шагов! Может быть, сейчас другие страны перенимали  
бы  у нас опыт и равнялись бы на российский нотариат. 

Подводя итоги 20-летней деятельности со дня об-
разования небюджетного нотариата в России, на Кон-
грессе говорили о достижениях за прошедший период, 
определили приоритеты, а также то, что потенциал на-
шего правового института далеко не исчерпан. Нотари-
ат способен широко и результативно использовать со-
временные технические средства, он всегда на службе 
у народа, он инструмент предупреждающий, примиря-
ющий, минимизирующий конфликтность ситуации. 

Но сейчас российский нотариат находится в стадии 
реформирования. Времена не самые легкие. Нотариат 
оказался в центре политической дискуссии. На нынеш-
нем этапе многие позитивные предложения так и не ста-
ли нормой федерального закона. И хотя все так, мне ка-
жется, разочарование пессимистов следует заменять 
уверенностью в обязательном светлом будущем нота-
риата. Убеждена, что российским нотариусам законо-
датели обязательно поручат удостоверять сделки с не-
движимостью, а также примут законы, способствующие 
дальнейшему развитию активного, современного, ис-
пользующего самые передовые технологии нотариата. 

Уезжала с массой впечатлений, культурно и духов-
но обогащенной и вдохновленной, с огромной верой 
в нас, в нотариат, в лучшее!

Татьяна Соболева, нотариус по Ставропольскому 
городскому нотариальному округу, 

член Школы журналистики НПСК 
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На юрфаке, а точнее, в Юридическом институте 
крупнейшего вуза региона – Северо-Кавказского 
федерального университета «Неделя нотариата» – 
явление традиционное. Четвертый год она прохо-
дит в стенах университета, привлекая внимание 
будущих юристов к одной из важнейших юридиче-
ских специализаций – нотариальной деятельности.

Инициаторы и организаторы проекта – кафедра 
гражданского права и процесса СКФУ, нотариальная 
палата Ставропольского края и Ставропольское ре-
гиональное отделение Ассоциации юристов России. 
Неделя нотариата ежегодно проводится в рамках 
празднования 27 апреля профессионального празд-
ника всех нотариусов России – Дня нотариата, а в этом 
году приурочена к 20-летию небюджетного нотариата 
России и нотариальной палаты Ставропольского края.

В первый день «Недели нотариата» – 2013 в Се-
веро-Кавказском университете состоялось открытие 
проекта этого года, на котором выступила заведую-
щая кафедрой гражданского права и процесса, кан-
дидат юридических наук Марина Мельникова. 

– Мне нравятся та работа и дела, которые соверша-
ются не «для галочки», – сказала Марина Петровна. – 
«Неделя нотариата» – из таких. Встречи с нотариусами, 
заслуженными профессионалами юриспруденции, дис-
куссии, непосредственное общение с ними – это то, что 
неоспоримо нужно, что дает опору нашим студентам 
в дальнейшем пути, помогает определиться и с выбо-
ром сферы специализации, и почерпнуть необходимые 
знания об основах и деталях нотариальной деятельно-
сти. В этот раз мы пополнили и разнообразили план ме-
роприятий, привнеся в очередную «Неделю нотариата» 
новые формы взаимодействия со студентами, что пока-
жут заключительные дни проекта. 

От нотариальной палаты Ставропольского края 
в «Неделе…» принимали участие советник прези-
дента НПСК по правовым вопросам Анна Некрасова 
и специалист правового отдела НПСК Галина Немчи-
нова (обе, кстати, выпускницы этого университета).

Анна Некрасова рассказала о системе и структуре 
российского нотариата, о месте Ставропольской но-
тариальной палаты в этой системе, о ее деятельности. 
Студентов интересовали вопросы о конкретных зада-
чах, решаемых нотариусами, направлениях их рабо-
ты, сотрудничестве с Ассоциацией юристов, ее Став-
ропольским региональным отделением.

Галина Немчинова побеседовала с участниками 
«Недели нотариата» о конкурсах, которые ежегодно 
проводит НПСК в среде студентов университета, на 
личном опыте поделилась, чем важны и что дают эти 
конкурсы молодым ребятам. Дело в том, что Галина 
в прошлом неоднократно принимала участие и по-
беждала в конкурсе НПСК на соискание стипендии 

имени А. И. Тихенко, и по итогам конкурса была при-
глашена на работу в правовой отдел НПСК.

– На мой взгляд, очень много значит для будущего 
юриста, студента принимать участие в подобных нота-
риальных конкурсах, – добавила Галина Немчинова. – 
Сегодня и нотариат края, и региональное отделение 
АЮР уделяют большое внимание помощи молодым 
специалистам, дают шанс каждому, кто способен 
проявить себя, если не в конкурсе имени А. И. Тихен-
ко, то в конкурсе на лучшую дипломную работу и дис-
сертацию по нотариальной тематике или конкурсе 
на соискание стипендии нашего отделения АЮР.

23 апреля с лекцией перед студентами выступи-
ла нотариус города Ставрополя, член комиссии НПСК 
по методической работе Елена Глазунова. Тема 
ее лекции была посвящена нотариальной защите 
права собственности.

– На лекции присутствовали студенты второго 
курса, – рассказала Елена Николаевна. – Мне нра-
вится, что нотариат Ставрополья, члены АЮР работа-
ют на опережение, предоставляя студентам, которые 
еще только начинают ориентироваться в будущей 
профессии, пищу для размышлений в виде встреч 
с практиками нотариата, конкретизации ряда нота-
риальных и актуальных правовых тем. Со своей сто-
роны, не первый год выступая перед студентами, за-
метила, как много недели нотариата дают мне самой. 
Это и впечатления, и новые размышления, и работа 
над собой при очередной подготовке. Нравится не-
равнодушие, заинтересованность ребят, а также тех 
преподавателей, которые принимают участие в моих 
лекциях. Всегда задают интересные вопросы, и хо-
чется раз от раза привносить новые темы, касаясь не 
только вопросов права, но и, возможно, истории но-
тариата, ведь ее так важно знать.

Ну а об истории нотариата и, конкретно нотари-

альной палаты Ставропольского края в рамках про-
ходящей «Недели нотариата» со знанием дела рас-
сказала исполнительный директор НПСК, кандидат 
исторических наук Марина Беляева. И происходило 
это в стенах нового офиса нотариальной палаты Став-
ропольского края – на фоне экспозиции музея нота-
риата Ставрополья.

– В нашем музее представлен довольно объемный 
пласт истории нотариата Ставрополья, – пояснила 
Марина Беляева. – Среди ценных экспонатов музея – 
нотариально оформленные документы конца XIX – 
начала XX веков, например, договор купли-продажи 
1898 года, есть письменный стол и печатная машинка 
тех лет, старинный граммофон. Большой упор сде-
лан на личность и вклад нотариуса города Ставро-
поля и нашего знаменитого земляка (ибо он основал 
наш краевой музей-заповедник, был просветителем 
и ученым) Георгия Константиновича Праве. Традиции 
Праве ставропольские нотариусы давно определили 
как составляющую профессии. Кроме того, в музее 
широко и полно представлены этапы и направления 
развития нотариата Ставрополья. Здесь есть но-

тариальные документы разных лет, удостоверения 
государственных нотариусов, богатый фотоматери-
ал и множество экспонатов, которые говорят сами 
за себя: дипломов, кубков, вымпелов и грамот. 

Студенты переходили от витрины к витрине 
за эк скурсоводом - исполнительным директором. Пе-
решептывались, задавали вопросы, фотографирова-
ли экспонаты и фотографировались на их фоне. 

«Это классно!», «Я как будто в другой век попал», 
«Такие документы старинные здесь увидела, было 
очень интересно!», «Хочу младшую сестренку в этот 
музей привести или своих друзей», «Догадывался, 
что нотариусы пользовались печатными машинками, 
но впервые увидел воочию, как они выглядят, только 
здесь» – эти и подобные им отклики рождались у пер-
вых посетителей музея НПСК, а одна из студенток от-
метила: «Мне с 14 лет нравится профессия юриста. 
Сейчас учусь на третьем курсе и еще недавно я хоте-
ла категорично идти работать в суд. Но теперь думаю, 
что нотариат живет насыщенно и интересно, так что 
начала колебаться с выбором специализации».

25 апреля в СКФУ прошла деловая игра «Я – но-
тариус». Неожиданный формат был разработан для 
ребят Анной Некрасовой и Мариной Мельниковой, 
которые считают, что лучше всего учишься чему-ли-
бо, когда в этом участвуешь. Студенты играли роли 
нотариусов. Для них сотрудниками НПСК и членами 
Совета молодых юристов СРО АЮР были смодели-
рованы практические ситуации, с которыми еже-
дневно приходится сталкиваться нотариусу. Напри-
мер, заместитель начальника правового отдела НПСК 
Антон Бекетов был полицейским, который пришел 
истребовать у нотариуса сведения о клиенте. – Слож-
ность каждой проигранной ситуации в том, что ни-
кто из студентов-«нотариусов» не знал, какая кон-
кретно задача будет поставлена, – подчеркнул студент 
ЮИ СКФУ Антон Уткин. Вот когда мы почувствовали 
на себе все трудности и сложности этой профессии.

26 апреля – в день закрытия «Недели нотариата» – 
состоялась лекция вице-президента НПСК, члена Со-
вета СРО АЮР, нотариуса города Ставрополя Натальи 
Фатиной «Проблемы теории и практики нотариально-
го удостоверения завещаний». Наталья Григорьевна 
в постоянном диалоге с молодежью, она – участник 
многих образовательных и просветительских проек-
тов НПСК и СРО АЮР. В доступной, познавательной 
форме построены ее лекции, ведь самое главное, 
уверена Наталья Фатина, не насаждать знания, по-
нимать, что здесь и сейчас формируешь отношение 
к профессии, а поэтому говорить о том, что интерес-
но, и о том, что волнует тебя самого. Тогда возникает 
контакт с аудиторией, а значит, будет отдача.

– «Недели нотариата» помогают нам установить 
взаимосвязь с юной юридической сменой, – проком-
ментировал президент НПСК, председатель СРО АЮР 
Николай Кашурин. – Благодаря этому проекту мы мо-
жем открыто говорить со студентами о самых разных 
вопросах нашей профессии. Мы можем влиять на са-
моопределение будущего юриста, формировать его 
позицию, отношение к выбору профессии. Понятно 
и закономерно в такой постоянной работе ежегодное 
увеличение количества участников конкурсов НПСК 
и Ставропольского отделения АЮР. Нотариат Ставро-
полья воспитывает для себя кадры, которые в даль-
нейшем показывают себя с достойной стороны, при-
ходя работать в нашу систему. 

такая «неделя…» может 
определить всю жизнь

Текст Геннадия Сенцова. Фото из архива Северо-Кавказского федерального университета

ярко и многозначно прошла «Неделя нотариата» на Ставрополье. 

ориЕнтир – ПрофЕссия

26 апреля в Управлении Росреестра по Ставро-
польскому краю состоялось совещание представи-
телей нотариальной палаты Ставропольского края, 
банковских структур края и Управления Росреестра 
по СК по вопросу предоставления краевым Управ-
лением Росреестра и филиалом ФГБУ «Федеральная 
кадастровая палата Росреестра» по СК государствен-
ных услуг в электронном виде.

Нотариат Ставрополья в этом совещании пред-
ставляли нотариусы Иван Кашурин и Вячеслав Пет-
кевич и сотрудники аппарата НПСК – советник пре-
зидента НПСК Анна Некрасова, начальник правового 
отдела НПСК Алина Белогрудова и начальник отдела 
информационного обеспечения Павел Солдатов.

До сведения участников совещания были доведены 

новые возможности предоставления государственных 
услуг Управлением Росреестра и филиалом ФГБУ «ФКП 
Росреестра» по Ставропольскому краю. В электронном 
виде это можно сделать через портал государствен-
ных услуг Росреестра и СМЭВ посредством совершения 
«Запроса к информационному ресурсу».

Во второй части совещания состоялась рабочая 
встреча нотариата и регистраторов, в рамках кото-
рой были обсуждены результаты проведенного НПСК 
мониторинга. Его целью был анализ предоставления 
Росреестром по электронному запросу нотариуса 
сведений из Единого государственного реестра прав 
на недвижимое имущество и сделок с ним через Еди-
ную систему нотариата.

В диалоге двух сторон были получены ответы на ин-

тересующие нотариат вопросы, выявлены типичные 
ошибки, возникающие в процессе работы с электрон-
ными запросами сведений из ЕГРП с целью их ско-
рейшего устранения. Основу проведения рабочей 
встречи заложило обращение нотариальной палаты 
Ставрополья в адрес Росреестра края, в котором от-
мечалось несколько моментов по результатам взаи-
модействия нотариата и регистраторов края. Именно 
в этом русле развивалась дальнейшая беседа.

– Существующая более года система, когда нота-
риус вправе самостоятельно запрашивать сведения 
ЕГРП, причем без личного обращения в органы Рос-
реестра, а только направляя через Единую инфор-
мационную систему нотариата запрос, подписанный 
электронной цифровой подписью нотариуса, очень 
удобна, – отмечает Алина Белогрудова. – Ведь рань-
ше для получения подобных сведений клиент шел 
в Росреестр. Теперь этого не нужно. Но возникают 
различные трудности как у нотариусов при направ-
лении запроса, так и у регистраторов при направле-
нии ответов нотариусу. Менялись технические свой-
ства системы, бывали случаи, когда она давала сбой. 
Прошедшая встреча дала возможность детально 

разобрать многие накопившиеся вопросы, внести ряд 
предложений. Атмосфера была очень дружествен-
ной, многие проблемы были решены. Нотариат края 
настроен на активное использование возможностей 
получения выписок из ЕГРП в электронном виде. 

Для сравнения статистика НПСК. Если в про-
шлом году нотариат края составил 9 228 запросов, 
то за первый квартал этого года их уже 6 516. Что еще 
более ярко может подтвердить неотменимую важ-
ность общей работы двух союзных структур?

– Если сложить отчетные данные за этот срок, 
мы получим число 15 744, – комментирует Павел Сол-
датов. – Это значит, что примерно такое количество 
граждан не обращалось в Управление Росреестра 
Ставропольского края лично, и тем самым мы можем 
значительно сэкономить время людям, усовершенствуя 
и дальше созданную систему. Поэтому Ставропольская 
нотариальная палата уделяет повышенное внимание 
обучению нотариусов тонкостям использования инфор-
мационных технологий применительно к нотариальной 
деятельности. В нашем учебном компьютерном классе 
регулярно проводится обучение нотариусов всему но-
вому, что касается профессиональной сферы. 

в систЕмЕ

Быстро, надежно, доступно – 
электронно!..

Текст Анастасии Федоровой
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Еще до презентации нового офиса нотари-
альной палаты Ставропольского края и старта 
очередного конгресса нотариусов России в крае 
прошли несколько мероприятий, ставших свое-
образной пробой сил перед выходом на финиш-
ную прямую двадцатилетия НПСК. В Пятигорске 
был проведен межрегиональный семинар для 
нотариусов СКФО и ЮФО и состоялось отчетное 
собрание нотариата края.

Семинар, организованный НПСК, был посвящен 
правилам внутреннего контроля нотариусами реа-
лизации Федерального закона «О противодействии 
легализации (отмыванию) доходов, полученных 
преступным путем, и финансированию терроризма». 

Значимость этой темы особо подчеркнул пре-
зидент НПСК, заслуженный юрист РФ Николай Ка-
шурин, открывший форум профессионального сооб-
щества. Поприветствовав собравшихся, он призвал 
коллег теснее объединять ряды и, сплотившись, 
продвигаться вперед по пути построения правово-
го государства.

– Мы все особой закваски, – подчеркнул он. – 
Поэтому каждый наш шаг должен быть шагом 
по правовой дороге, шагом в защиту граждан.

Затем слово было предоставлено советни-
ку президента Федеральной нотариальной пала-
ты по правовым вопросам, опытному экономисту 
и юристу, занимающемуся вопросами налогового 
права с 1991 года, Галине Волковой. Разговор полу-
чился заинтересованный и по-профессиональному 
острый. Галина Александровна живым и понятным 
языком объяснила, что же представляет собою 
ФАТФ и ее 40+9 обязательных рекомендаций.

Докладчик высоко оценила деятельность и про-
фессионализм нотариальной палаты Ставрополья, 
назвав ее одной из лучших в стране. Она очень 
подробно и со знанием дела разъяснила тонкости 
применения нотариусами законодательства о про-
тиводействии легализации (отмыванию) доходов, 
полученных преступным путем, и финансированию 
терроризма. 

Объем и характер охвата темы был согласован 
загодя: еще накануне межрегионального семи-
нара его участники задали спикеру свыше десят-
ка весьма сложных вопросов. Поэтому инструктаж 
Волковой был конкретным и детальным, после 
чего семинар продолжила тема налогового зако-
нодательства и нотариата. Галина Александровна 
подробно рассказала об особенностях учетной по-
литики для целей налогообложения нотариусов, 
занимающихся частной практикой. Была также 
озвучена позиция ФНП относительно положений 
новой редакции пункта 5 статьи 4 ФЗ № 135-ФЗ 
от 26.07.2006 «О защите конкуренции», который 
был принят Федеральным законом № 401-ФЗ 
от 06.12.2011, применительно к частнопрактикую-
щим нотариусам и нотариальным палатам субъек-
тов РФ. В завершение семинара собравшиеся тепло 
поблагодарили Галину Александровну за ценную 
и своевременную информацию.

В этот день состоялись еще два важных засе-
дания, но прошли они уже не в рамках межрегио-
нального семинара, а в преддверии отчетного со-
брания НПСК. Это были заседания Совета молодых 
нотариусов Ставропольского края и Совета вете-
ранов НПСК. Участие в них принимали президент 
НПСК и сотрудники аппарата палаты. Обсуждалось 
многое, и основным в том и другом заседании было 
ощущение единства устремлений и задач. Молодых 
нотариусов Николай Кашурин призвал к активиза-
ции деятельности, работе сообща, в команде, тогда 
же были внесены предложения и утвержден план 
работы Совета молодых на текущий год. Выступая 
на Совете ветеранов, президент НПСК поблаго-
дарил собравшихся за поддержку молодежи, тот 
опыт, которым они постоянно делятся, наставляя 
и обучая молодых.

День отчетного собрания начался не ожидае-

мым отчетом о проделанной за двадцатый год ра-
боте президента НПСК Николая Кашурина и прав-
ления палаты, а поздравлениями. 18 юбиляров 
нотариата по одному выходили на сцену. Всем 
им были вручены букеты цветов и ценные подарки. 
С напутственным словом и пожеланиями успеха 
на профессиональном поприще к коллегам обра-
тился Николай Кашурин. Тогда же нотариус Буден-
новского нотариального округа Лариса Троян при-
няла присягу нотариуса.

Слово для доклада взял Николай Кашурин. 
Со свойственным ему знанием дела он охаракте-
ризовал условия, в которых работала НПСК, рас-
сказал о ситуации, складывающейся сейчас вокруг 
частного нотариата. А она действительно неодно-
значная. Определенной категории общественных 
и профессиональных объединений, действующих 
вместе с бизнес-сообществами, удается влиять 
на ситуацию, связанную с принятием изменений 
в Гражданский кодекс и принятием нового Закона 
о нотариате.

– Легкого пути не будет, – подчеркнул Николай 
Иванович. – Но мы должны продолжать этот путь 
и, добиваясь и делая все, что от нас зависит, жить 
по законам нашей страны и профессионального со-
общества.

Повышается безопасность нотариальных кон-
тор, растут социальная защищенность действу-
ющих нотариусов, финансовая поддержка вете-
ранов, всесторонняя помощь молодым семьям. 
В этом году НПСК подумывает пойти на беспреце-
дентный шаг: доплачивать из собственного бюд-
жета необходимую сумму за третьего и последую-
щих рожденных детей. Это, подчеркнул президент  
НПСК, будет еще одной инициативой палаты, кото-

рая признана лучшей по итогам 2012 года.
– Нотариальная палата Ставропольского края 

активно участвует в разработке нового Закона 
о нотариате, продуктивно сотрудничает с властя-
ми различного ранга, с Ассоциацией юристов Рос-
сии, и верит в свое будущее, – подытожил Н.И. Ка-
шурин. – Мы одна команда, единая система, и мы 
должны действовать совместно во имя нашей об-
щей цели – торжества справедливости, служения 
человеку и Закону.

На собрании также выступили с отчетами и ру-
ководители комиссий НПСК. Были определены за-
дачи на будущее, а завершило общий сбор нота-
риата края опять поздравление. В зале зазвучали 
аплодисменты: из 33 кандидатур на звание «Луч-
ший нотариус года НПСК» победа единогласно 
присуждена Татьяне Юриной – нотариусу Ставро-
польского нотариального округа. Кроме того, сви-
детельства ветеранов нотариата НПСК были вру-
чены нотариусу Изобильненского нотариального 
округа Людмиле Лесечко и ее коллегам-нотариу-
сам из Ставрополя – Наталии Мухортовой и Ларисе 
Шапаваловой. Тут же были объявлены победители 
среди лучших нотариальных контор: у сельчан ими 
стали апанасенковцы, буденновцы и георгиевцы, 
а у горожан – ставропольцы, пятигорчане и мине-
раловодцы.

Два дня на Пятигорье пролетели незаметно, 
но насыщенно. Итоги работы убедительны и полно-
весны. Задачи на будущее ясны. И, кажется, у всех 
участников стало спокойнее на душе, прибавилось 
уверенности в будущем после определения выве-
ренных ориентиров, точно расставленных акцентов 
в предстоящей работе. А значит, она сложится, как 
задумали и наметили. 

Текст Семена Грановского

18 марта в Ставрополе состоялся зональный 
семинар для нотариусов Ставропольского, Изо-
бильненского, Грачевского, Петровского, Кочу-
беевского, Труновского и других нотариальных 
округов. Всего в учебном мероприятии, собрав-
шем добрую треть нотариата края, участвова-
ли нотариусы и помощники нотариусов из 13 но-
тариальных округов Ставрополья.

Семинар был организован нотариальной палатой 
Ставропольского края и проведен силами комис-
сии НПСК по методической работе. Темы, которые 
были предложены для обсуждения, были подняты 
осознанно, как наиболее важные сегодня для объ-
яснения и применения в нотариальной практике. 
На семинаре говорилось о применении нотариуса-
ми Федерального закона от 24.07.2007 № 221-ФЗ 
«О государственном кадастре недвижимости» в ча-
сти изменения порядка ведения государственного 
кадастрового учета объектов недвижимости, за ис-
ключением земельных участков, и о некоторых во-
просах применения Правил нотариального делопро-
изводства.

Свободных мест в зале не было. Несмотря на не-
погоду, участники семинара приехали из самых от-
даленных районов края. 

Поприветствовав собравшихся, с рядом вопро-
сов, возникающих в нотариальной практике в связи 
с применением вступившего в силу с 1 января 2013 
года Закона о кадастре для государственного уче-
та зданий, сооружений, помещений и объектов не-
завершенного строительства, выступила председа-
тель комиссии по методической работе НПСК Ирина 
Аршинова. 

Обсуждались аспекты возможности оформления 
наследственных прав по кадастровым паспортам на 
указанные объекты, выданным ФГБУ ФКП Росреестра, 
в случае расхождения площади объекта с правоуста-
навливающими документами, о возможности принятия 
нотариусами «старых» (то есть, выданных до 1 апреля 
2012 года) кадастровых паспортов БТИ, о документах 
о кадастровой стоимости объектов недвижимости, вы-
данных ФГБУ ФКП Росреестра и другое.

– В соответствии с Законом о кадастре, органом, 
осуществляющим кадастровый учет и ведение госу-
дарственного кадастра недвижимости, является ФГБУ 
ФКП Росреестра, – отметила Ирина Аршинова. – Све-
дения, внесенные в государственный кадастр недвижи-
мости, подтверждают существование такого объекта. 
Если иное не установлено Законом о кадастре, никто 
не вправе требовать от собственника поставленного на 
учет объекта недвижимости или от иного лица осущест-
вления учета изменений данного объекта недвижимо-
сти иначе как на основании решения суда (в том числе 
в связи с совершением сделки).

Нотариусы со своей стороны подготовились 
к семинару: докладчика штурмовали вопросами, 
вступали в дискуссию. Было очевидно: применение 
Закона о кадастре – благодатная тема для учебы. 
Большая часть вопросов была разъяснена в ходе 
семинара.

О применении Правил нотариального делопро-
изводства и практическим аспектам, возникающим 
у нотариусов края, рассказала член комиссии по ме-
тодической работе НПСК Вера Малышева. 

– Несмотря на то, что Правила вступили в силу 
еще с 1 января 2011 года, у нотариусов до сих пор 
возникают вопросы по их применению, – подчеркну-
ла Вера Васильевна. 

Более полутора часов длился ее диалог с залом. 
В этот раз, например, нотариусов интересовали по-
рядок формирования наследственных дел, оформ-
ление запросов в различные организации, порядок 
внесения исправлений в реестр регистрации но-
тариальных действий в случае выявления ошибок 
в нумерации и другое.

– Проведение семинаров – это одно из обяза-
тельных направлений деятельности нашей палаты 
для обеспечения квалифицированной работы нота-
риата края, – пояснила советник президента НПСК 
Анна Некрасова. – Для Ставрополья – это норма, 
и частота семинарских учеб у нас довольно высока. 
Это помогает нотариусам чувствовать себя уверенно 
в самых разных правовых вопросах, ориентировать-
ся в динамике развития законодательства и задает 
достойный уровень соответствия нотариата Ставро-
полья требованиям современного общества. 

Горизонты ростА Быть в курсЕ

закон о кадастре: 
учеба учетуот семинара  

до собрания – один день
Текст Владимира Латкина. Фото Евгения Живолупа

Весна оказалась насыщенным на события временем 
для нотариата Ставрополья. 

– Легкого пути не будет, – 
подчеркнул Николай Кашурин. 
– Но мы должны продолжать 
этот путь.

Вопрос задает нотариус Татьяна Семина Лектор Галина Волкова
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В этой нотариальной конторе я была 
впервые. Увидев несколько дверей 
и коридор, многообещающе уводящий 
куда-то вдаль, решила довериться инту-
иции – по сле довала в его недра. Моя са-
монадеянность, однако, быс тро ис сякла: 
дверь в конце коридора была заперта. 
Стены заговорщицки молчали, даже та-
бличка с искомыми ФИО скромно поту-
пила глаза. Так, здесь никого…

Пришлось вернуться к началу следова-
ния и, заглянув в первый открытый ка-
бинет, представиться и объяснить причину 
прихода – назначенную встречу.

Все сразу наладилось: улыбки со-
трудниц конторы, кто-то пошел позвать, 
и вот она, моя героиня… а точнее, геро-
иня нотариата Ставрополья – 2012, реше-
нием собрания нотариусов удостоенная 
грандиозно красивого знака и невероят-
но статусного (хотя, нет, заменим, ни к ме-
сту здесь отвлеченные рейтинговые вы-
ражения), высокого, почетного титула 
«Лучший нотариус года» – нотариус Став-
ропольского городского нотариального 
округа Татьяна Юрина.

И представьте себе, Татьяна Васильев-
на ведет меня обратно по коридору, в тот 
самый кабинет, который я пыталась ата-
ковать немногим ранее. И сколько бы со-
беседница ни волновалась «на старте», 
интервью получается интересным и содер-
жательным. Как она.

«в одиночку этот Путь  
не осилить»

– Татьяна Васильевна, начнем с глав-
ного повода. Предполагали, что нотариу-
сом года будете Вы? Что почувствовали, 
как реагировали на эту новость?

– Я услышала об этом на отчетном со-
брании. Не поверила, растерялась, об-
радовалась, разволновалась... Все сразу, 
и столько чувств, внимания коллег!.. Вы-
шла на сцену, начала говорить, сбилась, 
а хотелось поблагодарить всех, кто прохо-
дил этот путь рядом со мной, ведь в оди-
ночку осилить его было бы не по плечу. 
В нашем крае много коллег, достойных 
этой награды. Тем более дорогой она стала 
для меня, ведь это знак доверия сообще-
ства, оценка труда и поступков.

– С чего начинался нотариат для Вас? 
Когда пришло понимание: это – то, чему 
служить всю жизнь, призвание?

– О, это произошло далеко не сразу. 
В 1982 году после окончания университета 
я по распределению поступила на работу в 
Кисловодскую городскую нотариальную кон-
тору, где и работала нотариусом на протяже-
нии четырех лет. Старалась, все делала, как 
требовал закон, но мечтала работать в про-
куратуре или адвокатуре – там динамичнее, 
интереснее. Потом родились сын и дочь, 
растила детей. И только в 1990 году после 
переезда в Ставрополь вышла на работу 
в Первую ставропольскую государственную 
нотариальную контору. Вот тогда почувство-
вала: люблю свою работу, она увлекает меня 
всерьез и очень много дает развитию моей 
личности.

– Но специализацию юриста после 
школы выбирали осознанно?

– Более чем. Ведь на юрфак поступила 
только с третьего раза… Точнее, на исто-
рический здесь, в Ставрополе, поступала 
сразу после школы. Не удалось. И потом 
стала методично штурмовать Краснодар-
ский государственный университет. 

– Хорошо. Но что, если бы и в третий 

и позже – не поступили? Чем стали бы за-
ниматься? 

– Мне нравится история. Долгое время 
мечтала в качестве второго образования 
получить историческое. Но жизнь увела  
в сторону.

– Кто были Вашими учителями в но-
тариате?

– Стажировку проходила в Ставро-
поле, месяц училась в Первой ГНК. Мой 
учитель – Нина Константиновна Сафонова, 
на первых порах показалась очень стро-
гой. Но потом, начав работать, я поняла, 
что все ее требования были обоснованы. 
Это была удивительная женщина, соче-
тавшая в характере высокую ответствен-
ность, принципиальность и корректность. 
В Кисловодске мне очень помогала Флура 
Юсуповна Беликова. До сих пор у нас с ней 
добрые отношения. А в Ставрополе с 1991 
по 1993 год я была нотариусом Второй 
ставропольской ГНК. Работала под на-
чалом Людмилы Николаевны Даценко. 
Ее по сей день вспоминаю как искреннего 
и неравнодушного человека, учившего от-
ношению к людям.

– А в 93-м, на переломе, переходе к не-
бюджетному нотариату, помните себя, 
свои чувства, суждения, оценки?

– Тогда внутри меня, да, думаю, и в ду-
ше каждого из нотариусов преобладали 
метания. Доминировала в сознании мо-
ральная зависимость от государства, и мы 
(я, Людмила Даценко и Наталья Павлив-
ская, работавшие в одной государствен-
ной нотариальной конторе) относительно 
долго решались на этот шаг. Мы спрашива-
ли совета у коллег, уже начавших работать 
по-новому, и в июле 1993 года так втроем 
и перешли на рельсы свободного нотариата. 

о светлом завтра  
и национальной идее россии

– Какими были первые километры 
«езды» по этим рельсам?

– Было очень непросто, начинали рабо-
тать на голом энтузиазме. Мебели не было, 
обустройство кабинетов обеспечивали кто 
как мог: что-то принесли из дома, с чем-то 
помогли клиенты. И тогдашнее «убранство» 
нашей конторы, да и каждый день работы 
(когда появлялись правовые ситуации, во-
просы, четкого ответа на которые законо-
дательство не давало) – все это требовало 
веры в нотариат, в себя, в то, что завтра бу-
дет лучше. 

– И когда стало лучше?
– Да постепенно все поправилось, хотя 

просто никогда не было: ни тогда, ни  сей-
час… Начальные сложности, дезориента-
ция и адаптация позже, в 1994-м осложни-
лись из-за обрушившегося на нас негатива 
определенных категорий социума, желав-
ших распада нашего сообщества. «А, вас 
скоро прикроют», – говорили они. Ежеме-
сячно и беспредельно росла арендная плата 
за по ме щение конторы, да и в сфере закона 
были пробелы: все знали, как неправильно, 
а как правильно, не знал никто. Жили, как 
на амбразуре.

– Что помогло пережить это?
– Как раз тогда оформилась и стала 

расправлять плечи нотариальная палата 
Ставропольского края, был создан и начал 
совершать первые шаги в помощь нотариу-
сам правовой отдел, созданы комиссии па-
латы, в том числе методическая. Это было 
как глоток свежего воздуха в раскаленной 
пустыне. И сил прибавилось…

– А не кажется ли Вам, что существу-
ют исторически свершаемые нотариатом 

витки, на определенных точках которых 
есть совпадения – осложнений или, наобо-
рот, выправлений ситуации?

– Мне кажется, закономерность диа-
лектически обоснована, ведь развитие  – 
это подъем вверх по спирали, значит, 
нотариат, как развивающийся институт, 
пройдет этот путь, периодически обра-
щаясь к уже пережитому, и на этом опы-
те укрепляясь, возводя систему дальше. 
Сейчас сложно морально, нет-нет, появ-
ляются в прессе «специальные» статьи, 
написанные с расчетом. Да не только-то 
нотариату сложно, оглянуться вокруг – от-
ношения между людьми усложнились, 
честности в них все меньше. Как опре-
деленный показатель «чистоты отноше-
ний» для себя привожу всегда обращения 
по наследственным делам и тот процент 
от них, когда ситуация не решается с по-
мощью нотариуса, доходит до суда. Когда 
в Кисловодске работала, за четыре года 
одно (!) дело из всех наследственных было 
передано в суд. А сейчас удивляешься, 
если наследники спокойно общаются друг 
с другом...

– Что бы Вы предприняли на уровне го-
сударства, чтобы остановить и ликвиди-
ровать процесс распада личности, повер-
нуть граждан к взаимному уважению?

– На уровне государства важны духов-
ный рост и самосознание. Нужна нацио-
нальная идея, которая сплотит общество, 
и мне кажется, это идея возрождения мо-
ральных принципов каждого человека. 
Понимаете, если нет в душе ограничений 
в отношении совершения безнравствен-
ных поступков, вряд ли этот человек пове-

дет страну к прогрессу, будет переживать 
и ратовать за общее дело, светлое завтра… 
Я рада, что возрождается христианство, по-
явились церковно-приходские школы (если 
бы дети были маленькие, отдала бы их туда 
учиться). А еще важен наш общий настрой: 
если думать, что ничего не изменится к луч-
шему, зачем жить и что делать?!

сеансы самоанализа  
и советы совести

– Как муж отнесся тогда – на заре опре-
деления профессии – к Вашему выбору?

– Мой муж юрист, и ему нравилось и нра-
вится до сих пор, что я нотариус. Отношение 
к профессии самое одобрительное. 

– А что говорили родители, наблюдая, 
как их дочь упрямо штурмует юрфак?

– Мои мама с папой были строителями. 
Они не возражали, не стремились надавить, 
заставить пойти по семейной стезе. Под-
держивали меня в ежегодной экзаменаци-
онной борьбе. Единственное, мама, когда 
я в очередной раз не поступала, говорила: 
«Таня, может, ну его?!» Но я не сдавалась. 
А потом (когда уже работала в Кисловод-
ске) мы с мамой прогуливались по  городу, 
и идущий навстречу клиент поздоровался 
со мной, назвал по имени-отчеству. Мама 
очень гордилась этим!..

– Как родители воспитывали Вас?
– Своим примером, прежде всего. 

Они жили просто и честно и много труди-
лись. А еще в свободное время папа очень 
любил читать. У нас была прекрасная 
по  тем временам библиотека, и папа нас, 
детей, приучил читать. А теперь – мои сын 
и дочь выросли, тоже любят чтение.

– Если определить одним словом ос-
новную черту Вашего характера, какова 
она?

– Настойчивость.
– Кто-либо из детей пошел по стопам 

мамы?
– Сын окончил Ставропольскую меди-

цинскую академию и совершенно созна-
тельно сделал выбор в пользу специализа-

ции «хирургия». Сейчас работает хирургом 
в Ставропольском тубдиспансере. А дочь два 
с половиной года поработала следователем, 
с этим опытом позже пришла в нотариат, и я 
этому была рада, потому что знаю: лучшей 
профессии не найти. 

– Но профессия не из легких. Нужно 
иметь «запас прочности» – терпения, 
уважения к людям, не так ли?

– Безусловно. Существует этика нота-
риуса, и в каждом из нас должно всегда 
это быть, как соблюдение норм законода-
тельства или правильности оформления 
документации. Часто бывает, что человек  
обращается к нотариусу не в самые счаст-
ливые периоды жизни и его душевное 
состояние может быть всяким. Надо это 
понимать, относиться к пришедшему с ува-
жением, постараться помочь.

– А помните случай особой благодар-
ности человека, бывшего у Вас на приеме?

– Да. Как-то ко мне зашла женщи-
на  с  букетом, подарила цветы и стала рас-
сказывать, что семь лет назад она (а жи-
вет где-то в другом регионе страны) 
приезжала в Ставрополь и обращалась ко 
мне по наследственному делу. И вот в этот 
раз она проездом в нашем городе, хочет 
меня поблагодарить за помощь. А я, при-
знаться, ее и не помню: столько людей еже-
дневно, не то, что семь лет тому назад…

– Какую работу ведете сами с собой? 
Есть секреты профессионализма Та-
тьяны Юриной?

– Наверное, как и у всех, и вряд ли это 
секрет, скорее, профессиональная черта. 
Это самоанализ ежедневно и ежечасно. 
Разговор «по душам» с самой собой: пра-
вильно ли, по совести поступила? Это дает 
опору в жизни и профессии. А еще квалифи-
кация важна, оставаться в курсе происхо-
дящих изменений в законодательстве. Ста-
раюсь постоянно читать новое, но и теорию 
не забывать, участвовать в курсах не так, как 
«велено» – раз в четыре года, а чаще, ориен-
тируясь на  актуальность тематики.

– Как отдыхаете, чем любите зани-
маться в свободное время?

– Время сейчас так предельно концен-
трировано, что меньше отдыхаем, чем в со-
ветские годы. Из последних моментов от-
дыха всей семьей – замечательная поездка 
по Крыму на машине. А дома – в свободную 
минуту и в укромном уголке – это книги. 
Еще недавно я стала бабушкой: у сына ро-
дилась дочь, которую назвали исконно 
славянским именем Радмила!

– Чтение сопутствует Вам в жизни. 
Что порекомендуете прочесть коллегам, 
читателям «Нотариальных вестей»?

– Это книги Пикуля (мои самые лю-
бимые). Рекомендую Астафьева: тяжело, 
но все – в душу. И, конечно, неповторимые 
классики – Лермонтов и Пушкин.

– О чем мечтаете?
– Мечтаю... Для своих детей, да и для 

всех соотечественников – чтобы у них по-
явилась стабильность и моральная уве-
ренность в завтрашнем дне. Хочется, чтобы 
возродились теплые, открытые и друже-
ские отношения между гражданами нашей 
страны, как это было в советские времена. 
А для нотариата – мечтаю, чтоб наш инсти-
тут ценили по праву – по заслугам, за ра-
боту, за результат. Пусть воцарится спра-
ведливость. 

– Вы принципиальный человек. Но что 
в основе, есть ли золотое правило жизни?

– Оно открыто задолго до нас и сфор-
мулировано так: не делай людям того, 
чего ты не хочешь, чтоб сделали тебе. 

ПрофЕссионАл

«настойчивость –  
мое второе «я»…»

Текст и фото Елены Гончаровой

Лучшим нотариусом года стала Татьяна Юрина

Из лИчного дела 
(выборочно):

 Юрина татьяна  
 васильевна

> 19 июля 1993 года 
 назначена на должность
 нотариуса, занимающегося
 частной практикой
 по Ставропольскому
 нотариальному округу 

> Принимает активное
 и многолетнее участие
 в работе комиссии НПСК
 профессиональной чести
 нотариусов. Ветеран нота-
 риата НПСК

 Награды 
 и поощрения:
> Медаль ФНП «За добросо-
 вестный труд в нотариате»
 III степени

> Почетная грамота 
 Губернатора 
 Ставропольского края
> Благодарственное письмо
 Губернатора Ставрополь-
 ского края
> Благодарность ФНП
> Почетные грамоты НПСК
> Благодарность НПСК
> В 2013 году Татьяна Юрина
 признана Лучшим нотари-
 усом края

Татьяна Юрина:  
Да не только-то 
нотариату сложно, 
оглянуться вокруг – 
отношения между 
людьми усложнились, 
честности в них все 
меньше.
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Емкой и кропотливой оказалась ра-
бота комиссии первого, проводимого 
нотариальной палатой Ставропольского 
края, конкурса «Лучшая нотариальная 
контора». Были совершены выезды во все 
нотариальные конторы края. В процессе 
проверок проходил комплексный осмотр 
зданий, помещений, где находятся конто-
ры, велась фото– и видеосъемка, то, что 
мы увидели воочию, заставляло то заду-
мываться, то радоваться, то огорчаться…

Но вначале немного о том, с чем при-
шлось столкнуться членам комиссии. 
Проведя первые проверки, стало ясно, 
что критерии оценки Положения о про-
ведении конкурса не дают возможно-
сти объективно оценить и выявить луч-
шие конторы. Не было четких критериев 
оценки внешнего облика здания нотари-
альной конторы, критериев исправности 
помещений, современности строитель-
но-отделочных материалов и техноло-
гий, дизайна интерьера. Все это было 
объединено в одну графу, что не давало 
возможности достойно оценить конторы 
с современной и качественной отдел-
кой, техническим оснащением высокого 
уровня. 

Сложности возникали и при оценке 
площади помещений. В соответствии 
с Положением конкурса конторы пло-
щадью 31 кв. м и 70 кв. м оценивают-
ся одинаково – в 1 балл. Также воз-
никал вопрос сохранности документов. 
Многие нотариусы, имея нотариаль-
ную контору даже небольшой площа-
ди, выделяют изолированные помеще-
ния для создания архива, оборудуют 
их в соответствии с требованиями про-
тивопожарной безопасности и запрета 
свободного допуска третьих лиц и име-
ют лишь небольшие недочеты, тогда 
как некоторые их коллеги, осуществляя 
прием в более просторных помещениях, 
не задумываются о сохранности архива, 
документы в их конторах хранятся на 
видном месте, вследствие чего нару-
шается тайна нотариальных действий, 
а штрафные баллы для всех одинако-
вы – 0,2 балла. Поэтому в целях повы-
шения объективности оценки конкурс-
ной комиссией было принято решение 
обсудить вопрос о внесении изменений 
в Положение о проведении конкурса на 
заседание Правления НПСК. Это прои-
зошло, и в последующем оценка контор 
проходила уже более объективно.

Завершив осмотр офисов, скажу об 
общих впечатлениях. В целом, состояние 
контор находится на достойном уров-
не. Нотариусы Ставропольского края 
уделяют должное внимание внешнему 
и внутреннему облику зданий, где осу-
ществляется прием граждан. Конторы 
оборудованы современным техническим 
оснащением, новейшими компьютера-
ми, оргтехникой. Улучшено программное 
обеспечение, нотариусы в своей дея-
тельности используют программы ЕНОТ, 
Консультант-плюс, Гарант, Экспресс, вез-
де есть доступ в сеть Интернет. Наши 
коллеги имеют в наличии изолированные 
помещения для хранения архива нотари-
альных документов, а также информаци-
онные стенды, исполненные на высоком 
уровне.

В Ставропольском крае нотариальные 
конторы в основном находятся в соб-
ственности нотариусов и только за ма-
лым исключением в аренде. Все они под-
держиваются в надлежащем состоянии. 
О каждой конторе можно сказать что-то 
хорошее.

В начале 90-х годов одними из первых 
были построены нотариальные конторы 
нотариусами по Шпаковскому, Грачев-
скому, Труновскому районным нотари-
альным округам, и на сегодняшний день 
офисы Селихова А. Д., Гаджиевой A. M., 
Долженко С. А., Чалченко Р. В. так и оста-
лись на очень высоком уровне. Условия 
развития внебюджетного нотариата дали 
всем нам возможность приобретать зда-

ния, помещения для приема граждан. 
Нотариальные конторы нотариусов Сер-
дюкова A. Л., Кудрявцевой Л. A., Мандры-
ко Р. В., Аршиновой И. В., построенные 
в начале двухтысячных годов с исполь-
зованием современных материалов, ос-
нащенные качественной мебелью, и на 
сегодняшний день остаются одними 
из лучших в крае. Они были удостоены 
высоких оценок конкурсной комиссии, 
как и другие.

Хочется поделиться положительными 
впечатлениями об офисах наших молодых 
коллег, которые совсем недавно влились 
в нотариальное сообщество. Понятно, 
что они пришли в профессию осознанно 
и надолго. Выбрав приоритетом разви-
тие материально-технической базы, они 
буквально за короткие сроки произве-
ли реконструкцию зданий, осуществили 
в них современные ремонты, позаботи-
лись о парковках поблизости. Это нота-
риус города Ставрополя Соболева Т. П., 
нотариус по Апанасенковскому районно-
му нотариальному округу Бурлуцкая В.В., 
нотариус по Минераловодскому нотари-
альному округу Горячкин М. И., нотариус 
по Невинномысскому городскому нота-
риальному округу Кистерев С. А., нота-
риусы по Железноводскому городскому 
нотариальному округу Петкевич В. Ю., 
Фахиров П. Ю.

Нужно отметить нотариусов, которые 
осуществляют свою деятельность с само-
го основания внебюджетного нотариата. 
Они, имея помещения в собственности, 
расширяя их за счет пристроек, уделяют 
внимание не только внутреннему об-
лику рабочего места, но и прилегающей 
к офису территории, разбивают цветни-
ки и клумбы, устанавливают скамейки, 
участвуя тем самым в благоустройстве 
районных центров и городов. Нотариусы 
Нефтекумского районного нотариального 
округа Коваленко Ю. М. и Александров-
ского районного нотариального округа 
Беляева Е. И. отмечены благодарствен-
ными грамотами глав местных админи-
страций.

Можно порадоваться и за нотариусов, 

которые совсем недавно, год-два назад, 
переехали в новые здания нотариальных 
контор с большей площадью, оборудо-
ванными помещениями для хранения ар-
хива, имеющими современный внешний 
вид, великолепный дизайн внутренней 
отделки помещений, оснащенных видео-
наблюдением. Такими конторами нас уди-
вили нотариус по Арзгирскому районному 
нотариальному округу Дерябина Е. И., но-
тариус по Ессентукскому городскому но-
тариальному округу Ивашова P. P., нотари-
усы Буденновского нотариального округа 
Кайванова Н. В., Ищенко Л. С.

Объехав нотариальные конторы, кон-
курсная комиссия не встретила равно-
душных к своей работе, к своему профес-
сиональному облику коллег. У нотариуса 
Туркменского районного нотариального 
округа Кравцовой Л. И. и нотариуса Кис-
ловодского городского нотариального 
округа Глотовой Л. А. конкурсная ко-
миссия побывала дважды. Поняв, что 
время требует перемен и оставаться на 
прежнем уровне нельзя, за два (!) месяца 
Кравцова Л. И. закончила строительство 
нового офиса, который отвечает всем тре-
бованиям, предъявляемым к сохранению 
тайны совершения нотариальных дей-
ствий, создала комфортные условия для 
приема граждан, оборудовала архив для 
хранения документов. За что была удо-
стоена высокой оценки главы местной 
администрации Туркменского района. 
Нотариус Глотова Л. A. после первой 
проверки, проведенной нами, также ре-
шила внести определенные изменения 
в рабочее место. Выкупив находящееся 
рядом помещение, присоединила его к 
офису, отремонтировала, установила на-
весы, оборудовала вход в нотариальную 
контору. Так что конкурс сам по себе яв-
ляется хорошим стимулом к продвиже-
нию вперед, развитию.

К сожалению, не все нотариусы Став-
ропольского края могут похвастать-
ся хорошим состоянием своих кон-
тор.  Для  отдельных  наших  коллег 
время остановилось на отметке 90-х 
годов. Приобретя в собственность кон-

торы, никаких попыток для улучшения 
качества обслуживания населения ими 
не было предпринято. В редких, но все 
же имеющих место быть случаях, при-
ем граждан осуществляется в обшар-
панных зданиях, внутреннее состояние 
которых давно требует ремонта. Огор-
чают также небольшие размеры от-
дельных нотариальных контор. Малень-
кое пространство не дает возможность 
на должном уровне комфорта произ-
водить обслуживание граждан, людям 
приходится ожидать прием в тесных 
комнатках. Но есть надежда, что после 
проведенных проверок конкурсной ко-
миссии такие конторы благоустроят 
и все нотариусы Ставропольского края 
будут  оказывать  правовую  помощь 
гражданам в достойных условиях.

Как водится, в бочке меда обязатель-
но найдется ложка дегтя. Единственным 
нотариусом, который постоянно оп-
позиционирует себя НПСК, и в этот раз 
отказавшись в телефонном разгово-
ре от участия в конкурсе, был нотариус 
по Шпаковскому районному нотариаль-
ному округу Коваленко А. П. Свой отказ 
он мотивировал тем, что участие является 
добровольным, хотя в Положении о про-
ведении конкурса указано, что в нем 
должны принимать участие все нотари-
усы края. Хочу заметить, что конкурсной 
комиссией было решено совершить выезд 
в нотариальную контору Коваленко А. П., 
так как Анатолий Петрович является чле-
ном нотариальной палаты Ставрополь-
ского края, и Положения, принимаемые 
ей, являются обязательными для всех но-
тариусов. 

Всех остальных коллег хочется побла-
годарить за радушный прием, а большин-
ство из них – за благоустроенные кон-
торы, которые хотелось оценивать, как 
сегодня хочется об этом писать.

…Итак, нам предстояло подвести ито-

ги, и это, поверьте, было сделать непро-
сто. 11 марта в здании нотариальной па-
латы Ставропольского края состоялось 
заседание комиссии по определению 
кандидатур на призовые места конкурса 
«Лучшая нотариальная контора». Конкурс 
проходил в двух группах: «Лучшая город-
ская контора» и «Лучшая сельская конто-
ра». И здесь, на этапе принятия главного 
решения сложность работы конкурсного 
жюри состояла и в том, чтобы отбросить 
личные симпатии и антипатии, амбиции, 
панибратство и выявлять победителей 
исходя только из утвержденных крите-
риев.

Позади выезды и осмотры, запол-
нение документации конкурса, баллы 
и справки. На итоговом заседании чув-
ствовалось, что членам жюри достаточно 
трудно будет прийти к обоюдному мне-
нию. Один из участников комиссии – Ла-
риса Кудрявцева так прокомментировала 
сложившуюся ситуацию: 

– На самом деле претендентов на по-
беду достаточно много. Из 107 нотари-
альных контор таких 60%! Разрыв в бал-
лах между участниками минимален.

 Следует отметить, что интригу меро-
приятию придает и тот факт, что в соот-
ветствии с Положением, помимо самого 
рабочего места нотариуса, принимается 
во внимание и его профессиональная де-
ятельность, за счет чего многие «фаво-
риты» конкурса оказались вне призового 
пьедестала.

В начале заседания я призвала коллег 
выбирать победителей с холодным серд-
цем, отбросив личные отношения. В ре-
зультате после долгих восьми (!) часов 
заседания, просмотров бесконечных ви-
деороликов с нотариальными конторами, 
эмоциональных обсуждений, долгих спо-
ров, список победителей конкурса все-
таки был составлен и передан Правлению 
НПСК, которое его утвердило. 

Быть лучшим

60% победителей – 
это результат

Текст Людмилы Ващенко, председателя комиссии конкурса НПСК «Лучшая нотариальная контора», члена Правления НПСК,  
члена комиссии НПСК по взаимодействию со СМИ. Фото Елены Гончаровой, Виктора Нестеренко

Выбраны достойнейшие в конкурсе НПСК  
«Лучшая нотариальная контора»

От редакции: представление победителей и интервью  
с ними ожидайте в следующем номере НВ.

В Ставропольском крае у 92% нотариусов  
помещения контор находятся в собственности.  
Это самый высокий показатель по России.

Комиссия конкурса подводит итоги
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И хотя торжественные мероприятия по поводу 
основополагающей для нотариата края даты состо-
ятся осенью, праздничного настроения 108 нотари-
усам, а с ними и сотрудникам нотариальных контор 
и аппарата НПСК это не уменьшило. Этот день для 
всех начался с поздравления председателя Став-
ропольского регионального отделения Ассоциации 
юристов России, президента НПСК, заслуженного 
юриста РФ Николая Кашурина.

– Многие из вас помнят этот день двадцатилетие 
тому назад, – обратился к коллегам Николай Ивано-
вич. – Нам дороги эти воспоминания, ведь для того, 
чтобы выйти на достигнутый высокий уровень орга-
низации деятельности и профессионализма, нотари-
ату Ставрополья пришлось работать не жалея сил! 
Я благодарен всем вам за тот нелегкий, но достой-
но пройденный путь, который стал нашей историей. 
Неоднократно за эти годы деятельность нотариата 
Ставропольского края в разных направлениях работы 
удостаивалась самой высокой оценки. Закономерно 
то, что именно наша нотариальная палата – общее де-
тище крепкого сообщества профессионалов нотариата 
Ставрополья – стала лучшей в России, одержав побе-
ду в конкурсе Федеральной нотариальной палаты! Все 
достигнутое на продолжительном, потребовавшем от 
каждого из вас самоотдачи и энтузиазма, силы духа 
и концентрации всех способностей двадцатилетнем 
пути – сегодня вселяет радость и умножает веру в то, 
что все, что сделано, сделано правильно.

Юбилейная дата, приподнятое настроение и не-
умолкающие поздравления в адрес ставрополь-
ского нотариата, подчеркнув важность прожитого 
и достигнутого, не нарушили рабочий график НПСК. 
В актовом зале палаты прошло весьма необычное 
заседание сразу трех нотариальных объединений – 
комиссии по взаимодействию со СМИ, Совета мо-
лодых нотариусов Ставропольского края и Школы 
журналистики НПСК. Тема совместной встречи ка-
салась ключевых моментов организации и проведе-
ния нотариусами края социально значимых акций. 

Обратившись к молодым нотариусам Ставропо-
лья, Николай Кашурин подчеркнул важность сохра-
нения и приумножения традиций нотариусов стар-
ших поколений, основополагающими из которых 
всегда были следование закону, справедливость 
и человечность, помощь людям.

– Отношение к новейшей истории НПСК и нота-
риата России у молодых нотариусов уважительное, 
что обогащает духовно, дает уверенность в вы-
бранном пути, – отметил Николай Иванович. – А об-
раз жизни, который избран молодым сообществом 
нотариата края, – искренний и открытый, нацелен-
ный на развитие всего лучшего, что унаследовано.

В ходе заседания с участием вице-президента 
НПСК, председателя комиссии по взаимодействию 
со СМИ, нотариуса Натальи Фатиной и помощника 
президента НПСК по взаимодействию со СМИ Елены 
Гончаровой в форме диалога с участниками были 
обсуждены темы важности социокультурных про-
ектов, инициированных нотариатом. Тут же был оз-

вучен ряд идей для реализации и выдвинуты пред-
ложения по их воплощению.

Горячую дискуссию вызвало планирование этого на-
правления общественной работы нотариата на ближай-
шую перспективу. Новые идеи – вот что свойственно мо-
лодым, уверено старшее поколение нотариусов. И эти 
идеи обязательно найдут интересный формат.

– Пусть будет больше добрых начинаний нотари-
ата, пусть каждое из таких дел становится событием 
для окружающих, кто бы это ни были – дети, пенсио-
неры, инвалиды, матери или студенты, – сказала На-
талья Фатина. – У нас намечается построение системы 
взаимодействия всего сообщества – от идеи, проекта 
в социальной сфере до конкретного достижения по-
ставленных задач, в чем молодые нотариусы будут 
содействовать уважаемым профессионалам. А члены 
Школы журналистики НПСК помогут в освещении бла-
готворительных акций в СМИ. Надо сплотиться, стре-
мясь, чтобы каждый наш шаг приносил людям добро.

И все же – праздник есть праздник, потому в за-
вершение – юбилейное слово нотариусов Ставрополья.

Пусть о нас ведется много споров,
Кое-кто завистливо жужжит,
Но без нас ничтожны договоры,
И без нас ничто не совершить!
Спрос и вера – лучшая оплата,
Так не верьте зависти словам.

С Днем рожденья, милая палата,
Долгих лет и процветанья нам!

(нотариус Ставропольского  
городского нотариального округа 

Елена Шамрай)

Служить Отечеству, не старясь,
И все надежней год от года –
Таков сегодняшний нотариус,

Слуга российского народа!

Совсем не прост, как кажется,
Нотариуса труд!

Как слово с делом свяжутся,
Как выверишь маршрут!

А нужно к справедливости
Дорожку проложить,

Чтоб сделать всех счастливыми,
Чтоб людям в мире жить.

Жить по законам Родины.
Нотариус – тот страж,

Что путь сверяет пройденный, 
Проводит инструктаж.

Наша миссия важна,
И, конечно, всем нужна,

Потому всегда идет
К нам за помощью народ.

А чтоб конфликтов избежать
На жизненном пути,

Нам нужно выдержку держать,
Достоинство блюсти.

Хотим мы наш обрадовать народ –
Готовится закон, что очень кстати,

О статусе всех сделок наперед
И – статус о самом нотариате!

(член Совета ветеранов НПСК  
Надежда Ковтуненко).  

ПрАздники и Будни

конкурс нПск «разменял» второй десяток
Текст Ксении Нечипаевой

В нотариальной палате Ставропольского края подведены итоги Одиннадцатого 
открытого конкурса среди студентов и аспирантов высших юридических учебных 
заведений и юридических факультетов вузов Ставрополья на лучшую научную 

работу о развитии нотариата как публично-правового института.

в день юбилея – 
о добрых делах

Текст Анастасии Федоровой. Фото Владимира Пасынкова

3 июня нотариальной палате Ставропольского 
края и небюджетному нотариату Ставрополья 

исполнилось 20 лет.

трАдиции высотА

В 2002 году, одной из первых и до сих пор не-
многих в стране, нотариальная палата Ставрополь-
ского края стала воплощать в жизнь проект, явля-
ющий гордость ставропольского нотариата. С той 
поры ежегодно на конкурсной площадке сходятся 
молодые научные кадры, интересующиеся истори-
ей и правоприменительной практикой нотариата. 
Это выпускники и аспиранты высших юридических 
учебных заведений и юридических факультетов ву-
зов Ставрополья. 

Все эти годы в конкурсе активно участвовали 
студенты ведущих вузов края. В конкурсе по ито-
гам 2012 года были представлены работы студентов 
Ставропольского государственного университета 
и Северо-Кавказского государственного техническо-
го университета, вузов, объединенных ныне в Северо-

Кавказский федеральный университет.
Нелишне отметить интересный момент: ежегодно 

Правление НПСК разрабатывает и утверждает темы 
конкурсных работ, предлагаемые нотариусами края. 
Это позволяет нотариату привлекать внимание сту-
дентов и молодых ученых к тому, что важно сегодня. 
Зачастую конкурсанты берутся за освещение недо-
статочно изученных тем, представляющих опреде-
ленную сложность в исследовании и являющихся тем 
более актуальными для нотариата.

По результатам заседания комиссии НПСК 
из ряда участников конкурса были определены по-
бедители. 

Первое место присуждено Михаилу Тарасову, 
студенту 5-го курса юридического факультета СГУ, 
за работу «Оборот прав на результаты интеллек-

туальной деятельности». Второй среди лауреатов 
конкурса студент 5-го курса юридического факуль-
тета СГУ Вадим Неделько и его исследование «Осо- 
бенности правового регулирования наследова- 
ния по закону в России». Завершил тройку лиде-
ров студент 5-го курса юридического факультета  
СевКав ГТУ Роман Латышев с дипломной рабо-
той «Правовое регулирование алиментных обяза-
тельств супругов (бывших супругов)».

Правление нотариальной палаты Ставрополь-
ского края на основании протокола конкурсной ко-
миссии приняло решение о награждении победите-
лей денежными премиями. 

Лучшие конкурсные работы будут опубликованы 
в периодическом издании НПСК «Вестник нотари-
альной палаты Ставропольского края». 

Юбилейная дата, приподнятое 
настроение и поздравления 
в адрес ставропольского 
нотариата, подчеркнув 
важность прожитого 
и достигнутого, не нарушили 
рабочий график НПСК.

«золотое перо» – наше!
Текст Софьи Вершининой

В апреле Федеральная нотариальная палата, 
Комиссия ФНП по этике, профессиональной че-
сти и имиджу и Фонд развития правовой культу-
ры подвели итоги конкурса «Нотариат. Общество. 
СМИ – 2012».

Ежегодно проводимый и третий по счету, он был 
призван выявить тех, кто находится в авангарде про-
движения первоначально важного для нотариального 
сообщества, того, чем живет нотариат сегодня, в ши-
рокие массы соотечественников. Конкурсных направ-
лений, отслеживаемых и оцениваемых жюри, и в этом 
году было несколько: «Имиджевые проекты», «Акту-
альный репортаж» и «Золотое перо нотариата». 

С максимальной отдачей в последней из назван-
ных номинаций проявила себя нотариальная палата 
Ставропольского края. Первого места и «Золотого 
пера нотариата» удостоена помощник президента 
НПСК по взаимодействию со СМИ Елена Гончарова 
за цикл очерков о работе НПСК – «Нота милосер-
дия», «Мне отчаянно повезло», «Начинай с себя», 
«Многое сделано, а многое предстоIT».

Победители двух других номинаций – нотариаль-
ная палата Ханты-Мансийского автономного округа-
Югры и продюсерская компания ТВ Студия «Кетлин». 
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Беспрецедентной инициативой нота-
риальной палаты Ставропольского края 
стало образование в 2012 году и офици-
альное утверждение правлением НПСК 
в январе 2013 года особенного органа – 
Школы журналистики НПСК.

Школа журналистики – это объедине-
ние сил таких структур НПСК, как пресс-
центр (в лице помощника президента 
НПСК по взаимодействию со СМИ Еленой 
Гончаровой) и комиссия НПСК по вза-
имодействию со средствами массовой 
информации (возглавляемая вице-пре-
зидентом НПСК Натальей Фатиной).

Подобная форма работы была иници-
ирована в июле 2012 года президентом 
НПСК Николаем Кашуриным на заседа-
нии комиссии по взаимодействию со 
СМИ. Тогда, отвечая на вопросы, под-
нятые нотариусами – членами комиссии 
по поводу повышения уровня знаний, 
развития умений и навыков журналист-
ской деятельности для более резуль-
тативного воплощения идей и задач 
комиссии, президент НПСК поручил про-
вести с членами комиссии ряд обучаю-
щих занятий по основам журналистики.

Первая встреча в рамках работы Шко-
лы состоялась в августе. С тех пор заня-
тия стали проводиться регулярно – с пе-
риодичностью раз в две недели. Елена 
Гончарова прочла участникам Шко-
лы курс лекций. В заключении каждой 
встречи задавались домашние задания, 
выполнение которых помогло поэтапно, 

раз от раза усложняя задачу, получать 
опыт в работе с текстовым материалом.

Нотариусы пробовали себя в разных 
темах и жанрах, учились озаглавливать 
написанный текст, подбирать подзаголов-
ки, находить иллюстрации. Темы, которые 
предлагались «ученикам», напрямую ка-
сались нотариальной деятельности. Были 
и задания написать на «свободную» тему, 
и появлялись тексты «Дао нотариуса», 
«Нотариат Восходящего Солнца», «Вер-
ный код делового общения» и другие.

Надо отметить, что в комиссии НПСК 
по взаимодействию со СМИ во время ра-

боты Школы произошли изменения. Ряды 
пополнились нотариусами, проявившими 
интерес к новаторству Ставропольской 
палаты. И наоборот, были те, кто вышел 
из состава Комиссии, не чувствуя пред-
расположенность к новой работе.

Заседания Комиссии (они же – за-
нятия Школы) проводились в различных 
формах, как то: очной – в здании пала-
ты, заочной – с помощью видеоконфе-
ренций (таким образом, нотариусы при-
обрели опыт пользования этим видом 
связи) и смешанной. 

Промежуточным результатом «школь -
ной» деятельности стал архив матери алов 
на нотариальную тематику, участие членов 
комиссии в конкурсе Ставропольского ре-

гионального отделения Ассоциации юри-
стов России и НПСК на лучший правовой 
буклет, репортажи нотариусов в местных 
СМИ об акции «День бесплатной юридиче-
ской помощи», формирование «редакци-
онного портфеля» газеты НПСК «Нотари-
альные вести» и первые публикации в ней, 
начало реализации проекта «Книга памяти 
НПСК» (написаны очерки о нотариусах, ко-
торых нет с нами, а сама «Книга» станет 
разделом издания, выпускаемого в связи 
с 20-летием нотариата Ставрополья). Кро-
ме того, участники Школы журналистики 
стали соавторами исследовательско-пу-
блицистических материалов, поданных 
палатой на конкурсы Федеральной но-
тариальной палаты «Человек по профес-

сии нотариус», «Нотариат в годы Великой 
Оте чественной войны» (и в том, и в другом 
конкурсе нотариусы-журналисты вошли 
в тройку лидеров, заняв третьи места). 
И это только начало работы. 

Кстати, согласно Положению, в офици-
ально действующую отныне Школу может 
ходить любой желающий, как нотариус, 
так и сотрудник нотариальной конторы. 
И нотариат края живо откликнулся на не-
ожиданное предложение для развития 
новых способностей. Сегодня в занятиях 
ШЖ принимают участие порядка двадца-
ти пяти активистов журналистики. 

– На мой взгляд, подобные открытые 
для участия объединения помогут нота-
риальному сообществу почувствовать 
единство, сплотиться, – подчеркивает 
Елена Гончарова. – Ведь такие живые 
процессы, когда учишься, ставишь цели 
и реализуешь замыслы, влияют на каче-
ство проживания каждого дня, делают 
жизнь ярче, дают возможность получить 
новые впечатления, открыть необычные 
умения в самом себе… Мне нравится, что 
в нашей Школе все равны и дружны, что 
нотариусы и сотрудники контор свобод-
но полемизируют друг с другом. А сколь-
ко идей здесь рождается! Еще вызывает 
гордость, когда в дни накануне очеред-
ного занятия на почту приходят десят-
ки писем с выполненными заданиями. 
В каждом вижу очередной шаг, преодо-
ленную ступень, а в некоторых уже – бу-
дущие публикации, что значит, страницы 
истории нотариата Ставрополья. 

«Цикл передач, направленный на ра-
боту по правовому просвещению жителей 
края, свидетельствующий о роли и значи-
мости нотариата в защите общегосудар-
ственных и общегражданских интере-
сов, а также освещающий деятельность 
Ставропольского отделения АЮР, стар-
товал на днях в эфире сразу нескольких 
радиостанций и одного телеканала края. 
По утрам во вторник и в четверг ежене-
дельно жители края могут смотреть пере-
дачу на телеканале «Культура» или слу-
шать на радио «Маяк» и «Россия».

– Только состоялся первый телеэфир 
программы и вышла ее радиоверсия, как 
на автоответчик телерадиокомпании ста-
ли поступать десятки звонков с вопроса-
ми от ставропольцев. И от эфира к эфиру 
количество обращений к юристам края 
и нотариату лишь растет, – говорит предсе-
датель СРО АЮР, президент НПСК Николай 
Кашурин. – Это очень важный шаг для но-
тариата края в год 20-летнего юбилея. Мы 
обращаемся к согражданам с позиций ком-
петентного и открытого разговора на вол-
нующие людей темы. Это не только нала-
живает взаимосвязь с социумом, но четко 
расставляет акценты нашей деятельности, 
деятельности миротворческой. «Правовой 
всеобуч» – возможность донести до людей 
то, что нас волнует, что напрямую повлия-
ет на ту или иную сферу жизни общества. 
А для всех, кто нас видит и слышит, это 
шаг к пониманию: нотариат края – важная 
и действенная структура, способная под-
ставить «плечо» закона, помочь избежать 
многих жизненных неурядиц.  

В формате рубрик «Актуальное интер-
вью» и «Вопрос-ответ» нотариусами и юри-
стами Ставрополья, а также руководством 

и сотрудниками СРО АЮР и НПСК поднима-
ются самые насущные и важные для осве-
щения и разъяснения жителям края вопро-
сы права и правоприменения.

Лидер юристов и нотариата края Нико-
лай Кашурин, вице-президент НПСК Ната-
лья Фатина, председатель Совета ветера-
нов НПСК Зинаида Рубанова, уважаемые 
нотариусы Елена Шамрай, Татьяна Семи-

на, Лариса Кудрявцева, Елена Глазунова, 
Лариса Шаповалова, Наталия Мухортова 
и молодые нотариусы Дмитрий Барышни-
ков, Иван Кашурин, Татьяна Соболева 
и Борис Коваленко, заведующая кафедрой 
гражданского права и процесса СКФУ Ма-
рина Мельникова, студенты Юридическо-
го института СКФУ Антон Уткин и Никита 
Новик, а также исполнительный директор 

НПСК Марина Беляева, советник президен-
та НПСК, руководитель аппарата СРО АЮР 
Анна Некрасова, начальник правового от-
дела НПСК Алина Белогрудова, председа-
тель Совета молодых нотариусов СРО АЮР 
Антон Бекетов и другие выступили в пере-
дачах. Они поднимали вопросы работы 
с молодежью, правового просвещения на-
селения, электронного документооборота 
и взаимодействия нотариальной палаты 
края с ведомствами и госструктурами в этой 
области, работы антикоррупционного экс-
пертного совета СРО АЮР, были разъяснены 
вопросы по темам: «Наследство за рубе-
жом», «Алиментное соглашение», «Обеспе-
чение доказательств», «Бесплатная право-
вая помощь населению» и многие другие.

– Вести подобную работу нужно всем 
юристам, и я рада, что у нас появилась 
удобная форма правовой пропаганды на-
селения, сочетающая использование сразу 
двух видов масс-медиа от компании, попу-
лярной среди жителей нашего края, – от-
мечает Наталья Фатина. – Нотариальная 

палата Ставропольского края, как и наше 
отделение АЮР, изначально уделяли осо-
бое внимание именно этой работе: борь-
бе с правовым нигилизмом, повышению 
культуры правоприменения. И сегодня так 
удобно каждому ставропольцу получить 
профессиональную консультацию, задав 
вопрос в теле- или радиоэфире, сэкономив 
время и средства.  

Необходимо подчеркнуть и тот момент, 
что подготовка к выступлениям ведет-
ся сообща – членами аппарата СРО АЮР 
и правового отдела нотариальной пала-
ты Ставрополья, силами комиссии НПСК 
по взаимодействию со СМИ, помощни-
ка президента НПСК по взаимодействию 
со СМИ и нотариата края. Такое сотруд-
ничество не только объединяет соратников 
по проекту, но дает толчок дискуссиям про-
фессионального уровня и обмену опытом. 

– Название передачи «Правовой все-
обуч» очень точное, – делится Татьяна Со-
болева. – Оно обратимо не только к слуша-
телям и зрителям программы, но и к нам, 
выступающим в ней. Я готовила коммен-
тарий к вопросу по алиментному соглаше-
нию: когда супруг, разводясь с женой, хотел 
оформить право собственности на кварти-
ру дочери в счет уплаты алиментов. Чтобы 
дать точный ответ по ситуации, которой 
пока не было в моей практике, я обратилась 
к нескольким коллегам, и они подсказали, 
как правильно ответить.

В практике НПСК и СРО АЮР это не 
первый медийный проект. Но он отличим 
от предыдущих не только разносторонней 
тематикой и достаточно большим коли-
чеством участников, а системностью, ре-
гулярностью проведения, масштабностью 
аудитории и уровнем подачи. 

инициАтивА

свЕточ

шЖ: школа журналистики
Текст Максима Ермоленко. Фото Виктора Нестеренко

Большинство нотариусов убеждены: их профессия творческая. и это на самом деле так, 
но вот нотариусы Ставрополья за год до двадцатилетнего юбилея НПСК обнаружили, 

что их творчество может быть и с журналистским уклоном.

масс-медиа учат праву
Текст и фото Елены Гончаровой

«Правовой всеобуч» – так называется теле- и радиопроект, 
инициированный нотариальной палатой Ставропольского 

края, Ставропольским региональным отделением 
ассоциации юристов России при поддержке Государственной 

телерадиокомпании «Ставрополье».

Школа журналистики 
делает жизнь ярче, дает 
возможность получить 
новые впечатления, 
открыть необычные 
умения в самом себе…

На записи очередной телепередачи «Правовой всеобуч»
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И в этот раз ставропольцы совершили немысли-
мое. Силой духа и верой в главное – свою команду 
и каждого, кто в ней был, они повернули колесо 
Фортуны на себя! Поверьте, об этом будет приятно 
вспомнить и годы спустя… 

сталь сильна закалкой  
и выдержкой,  
как и человек

Вот и отгремели фанфары спортивного празд-
ника Всероссийской спартакиады нотариусов. 
Два февральских дня шли нешуточные «баталии» 
в Подмосковном природном курорте «Яхонты». 
Страна еще раз узнала, что нотариат умеет не толь-
ко работать на благо Родины, но и отчаянно сра-
жаться на спортивных площадках! 

Нотариусы состязались в семнадцати видах 
спорта. Встретились команды из восьми феде-
ральных округов нашей необъятной страны. В оче-
редной раз нотариат показал свою сплоченность, 
нравственность, здоровый дух и красоту сформи-
ровавшихся традиций! Праздник удался!

Сегодня для нас, нотариусов, непростое время. 
Решается судьба всего нашего сообщества, и мы 
как никогда должны были проявить корпоратив-
ную солидарность. Только общими усилиями мы 
сможем выстоять перед лицом нелегких испыта-
ний, которые выдвинуло время. И нотариусы, как 
всегда, оказались на высоте!

В небольшой по формату статье невозможно пе-
редать тот дух, который царил на малой нотариаль-
ной «олимпиаде». Были и радости побед, и горечь 
поражений, но неповторимый дух доброжелатель-
ности сопровождал спартакиаду все эти дни. Мы ра-
довались не только своим, но и чужим победам.

Ставропольцы, благодаря боевому настрою 
и помощи группы поддержки, завоевали меда-
ли и призы разных достоинств. В этой нелегкой 
борьбе мы заняли достойное шестое общекоманд-
ное место. Особо хочется отметить личный вклад 
в подготовку, организацию и участие нашей коман-
ды Риты Викторовны Мандрыко, или, как мы ее 
ласково звали, «мамы Риты». Ее колоритная под-
держка нашей команды восхищала как жюри, так 
и соперников.

Ни травмы, ни горечь случавшихся поражений 
не смогли омрачить общего настроения праздника. 
Ни одного разочарованного участника или гостя, – 
наоборот, только планы на будущую спартакиаду. 
Столько радостных и добрых лиц могла собрать 
только нотариальная спартакиада.

Отдельным событием стал творческий конкурс 
команд-участниц. Получился своеобразный гала-
концерт талантов нотариата. Строгое жюри было 
вынуждено учредить специальные призы оргкоми-
тета: «За лучшие костюмы», «За лучшую режиссу-
ру». Выступление ставропольчан было особо отме-
чено. Режиссеру-постановщику удалось показать 
сегодняшние страсти вокруг нотариата в духе Ека-
терининского двора XVII века.

Спартакиада еще раз доказала сплоченность 
нашего нотариального сообщества, его честность 
и талантливость. Своим коллегам хочу пожелать: 
закрывайте больничные листы, прекращайте по-
глощать горстями бесполезные лекарства. Они не 
вернут здоровья и не восстановят тело. Болеет дух. 
А здоровье духа можно вернуть только неустанным 
трудом в спортивном зале. Только там вы познаете 
радость движения и вернете время, когда были мо-
лоды и здоровы. Не упускайте уникальную возмож-
ность получить адреналин соревнований! Успехов 
вам!

Олег Строкань,
нотариус города Минеральные Воды,

член Школы журналистики НПСК

из дневника сПартакиады
22 февраля. День первый.
15-00. Приехали. Нас встречают организаторы 

Всероссийской спартакиады нотариусов. Прошли ре-
гистрацию участников и сразу отправились на озна-
комительную экскурсию по территории. Всего 50 км 
от Москвы, а такое ощущение, что попали в сказку. 
Очень уютно и красиво – величественные сосны, за-
мерзшее озеро, снег искрится под лучами солнца. 
«Мороз и солнце; день чудесный!»

21-30. На Ярмарочной площади фольклорный ан-
самбль и ведущие приглашают участвовать в конкур-
сах, эстафетах. Несмотря на сильный мороз, атмосфе-
ра очень теплая и дружелюбная. Участники встречают 
коллег и давних друзей, с которыми не первый год 
соревнуются. Заметила: жители южных регионов 
принимают наиболее активное участие в конкурсах, 
плясках и хороводах. Да! В такой мороз не согревает 
даже горячий чай. Очень весело и забавно!

А тем временем наш капитан Рита Мандрыко 
и другие представители команд на жеребьевке ре-
шают судьбу завтрашних встреч на состязаниях. На-
строение отличное. Верим в команду!

23 февраля. День второй.
8-00. Завтрак. Чувствуется волнение перед пред-

стоящими стартами.
Говорят, что главное участие, но всем очень хо-

чется помочь своей команде!
8-45. Построение команды «Ух!»
«Называемся мы «Ух!», и у нас командный дух!» – 

эту и другие кричалки придумала для родной коман-
ды Ольга Лысенко. «Ух!» – вот такое боевое название 
нашей ставропольской команды. 

9-00. Торжественная церемония открытия. При-
ветствие и знакомство команд, напутствие судей...

Настроение отличное. Верим в команду!
Одна группа спортсменов и болельщиков отправ-

ляется в город Электросталь на соревнования по ми-
ни-футболу и плаванию. Удачи им! А нам необходимо 
успеть посетить все площадки, на которых проходят 
соревнования, и поддержать наших спортсменов.

10-00. Соревнования по волейболу среди жен-
щин.

Какие девчонки молодцы! Бьются за каждый 
мяч. Вот что значит еженедельные тренировки. Та-
кой группы поддержки, как у нотариата Ставропо-
лья, нет ни у кого. Болельщики подготовились ос-
новательно – запаслись атрибутами и кричалками:

«Ставропольский «Ух!» вперед, нас давно победа 
ждет!»

«Обойди хоть всю планету, лучше «Ух!» команды 
нету!» 

Да! Заядлые болельщики неизлечимы!
Тем временем идут соревнования по боулингу, 

по настольному теннису, по бильярду, по шахматам, 
по дартсу...

20-00. Творческий конкурс.
Эмоции от вечера необыкновенные. Какие все-

таки талантливые наши нотариусы! Они поют, тан-
цуют, читают стихи. Восхищает все: и костюмы в по-
становках, и сценарии, и актерское мастерство. Зал, 
затаив дыхание, слушает, смеется и даже роняет 
слезы. Как будет сложно жюри! Настоящий КВН – 
Клуб Веселых Нотариусов.

Итог дня: второе место – Александр Мандрыко 
и Анастасия Климова (боулинг), девушки-волейбо-
листки заняли третье общекомандное место. Наша 
команда награждена в номинации «За неординар-
ную подачу темы». Анна Мандрыко в конкурсе капи-
танов заняла второе место.

24 февраля. День третий.
10-00. Настроение отличное. Верим в команду!
Соревнования по волейболу (среди мужчин), 

по лыжным гонкам, по пулевой стрельбе, жим гири 
у мужчин и гантели у женщин. А также веселые стар-
ты и перетягивание каната.

Между соревнованиями «гимнастика для ума». 
Состоялся научно-практический семинар «Актуаль-
ные вопросы нотариальной деятельности». Обсудили 
актуальные вопросы правоприменительной практики. 

Итог дня: первые места – Иван Кашурин (пулевая 
стрельба: 44 очка из 50 возможных) и Салават Кара-
баев (подъем гири: 124 раза за две минуты)! Второе 
общекомандное место наша команда получила в бо-
улинге (выступали Александр Мандрыко и Анастасия 
Климова). Четвертые места получили Сергей Кисте-
рев (бильярд) и мужская волейбольная команда.

За эти дни понятно одно: мы – настоящая команда! 
Разделили вместе и радость побед, и горесть пораже-
ния. Результат отличный. Победили спорт и дружба. 

 Татьяна Соболева,
нотариус города Ставрополя,

член Школы журналистики НПСК

Главное – быть командой!
Итак, ожидаемая, интригующая результатами, 

занимавшая несколько месяцев умы и сердца, ис-
тязавшая и закалявшая тела и силу воли нотариусов 
края Спартакиада нотариусов – 2013 состоялась! Она 
стала самой масштабной и массовой, собрав порядка 
450 участников и болельщиков из без малого 40 но-
тариальных палат субъектов РФ, а кроме того – Укра-
ины, Казахстана, Армении. 

О результатах и впечатлениях с мест событий я по-
говорила с двумя непосредственными участниками 
спортивного действа – нотариусом по городу Ставро-
полю Иваном Кашуриным и заместителем начальника 
правового отдела НПСК Антоном Бекетовым.

– Это был первый опыт участия в таком ме-
роприятии?

Кашурин: – Да, если не считать того раза, когда 
раньше, работая тогда в Москве, приезжал болеть 
«за наших» на предыдущую спартакиаду.

– Каковы были ожидания от участия в этом про-
екте?

Бекетов: – Мысли посещали разные, конечно, 
очень переживали за то, чтобы наша команда выступи-
ла достойно, и, как могли, прилагали усилия для этого.

– Как проходила подготовка к спартакиаде?
Бекетов: – Много времени пришлось уделять 

командным видам спорта – футболу и волейболу. 
Встречались в спортивном зале Невинномысска, сы-
грывались. Женщины играли в волейбол.

Кашурин: – Конечно, с учетом загруженности 
каждого из нотариусов, участников спартакиады, 
было не так просто встречаться, но мы находили вре-
мя, и было огромное желание сделать по максимуму 
все, чтобы наши усилия трансформировались в бал-
лы, важные для победы.

– Знаю, что среди домашних заданий было 
и творческое выступление. Как готовили его?

Кашурин: – Совет молодых нотариусов Ставро-
польского края был ответственным, по большему сче-
ту, как за творческое выступление, так и за многие 
спортивные состязания. Ведь именно молодые нотари-
усы – та активная и наиболее спортивная составляю-
щая нотариата края. Конечно, на них легла довольно 
ощутимая нагрузка и ответственность, но они, на мой 
взгляд, с ней справились. 

– Насколько оправдались надежды команды?
Кашурин: – Начнем с главного: в этот раз мы за-

няли шестое общекомандное место, и это замечатель-
ный результат, если учесть, что было 22 коман ды от 
нотариальных палат России. Надежды оправдались, 
и самое основное, что мы почувствовали незабывае-
мое единение, общность, когда выступление каждого 
поддерживалось такой мощной волной сопережива-
ния, что хотелось одного: побеждать! А кроме того, мы 
получили единственный в своем роде приз «За лучших 
болельщиков!» Так что победам не было числа…

– Я представляю, с каким настроением команда 
возвращалась с соревнований!..

Бекетов: – Да, если пока ехали на спартакиаду, 
волновались, хотелось выступить удачно, бороться 
до победного и не подвести команду, то возвраща-
лись с радостью.

– Какой момент соревнований был наиболее ярким?
Кашурин: – Из многого мне запомнились болель-

щики. Они так здорово нас поддерживали, что не-
возможно было не победить!

Бекетов: – Соглашусь, мне лично понравился 
командный дух, царивший в команде Ставрополья. 
Это такая сила единства, чувствуя которую готов 
на многое. Не было такого момента, когда кто-либо 
из нас выступал и его никто не поддерживал. Домой 
ехали осипшие после кричалок…

– Что дальше? На следующий год собираетесь 
с силами?

Бекетов: – Хочется подтянуть сыгранность в фут-
боле, а кроме того, я для себя поставил обязательное 
условие находить время для занятия спортом.

Кашурин: – Кроме того, мы поняли, что надо заранее 
и более тщательно выбирать состав команды, наибо-
лее продуктивно использовать потенциал тех, кто едет 
на спартакиаду. Думаю, хоть раньше нотариусы Ставро-
полья и участвовали в спартакиаде, настоящий старт мы 
сделали в этом году, и теперь есть куда стремиться.

– Есть ли пожелания к устроителям спартакиады?
Бекетов: – Надо больше делать упор на общедо-

ступные виды спорта, чтобы создать наиболее равные 
условия для участников. Например, ясно, что лыжные 
гонки – это не для жителей южных регионов. Можно, 
например, добавить конкурс спортивных танцев, по-
тому что, знаю, многие нотариусы увлекаются этим. 
Не хватало легкой атлетики, бега, эстафет. Надеемся, 
все это появится в следующей спартакиаде. 

к ПоБЕдЕ

обойди хоть всю планету,  
лучше «ух!» команды нету!!!

Материл подготовлен Еленой Гончаровой. Фото из архива НПСК

Материалы этой полосы о событии отшумевшем. Но – событии важном  
для нотариата Ставрополья. В конце февраля команда нотариальной палаты 
Ставропольского края участвовала в спартакиаде, традиционно проводимой 

Феде ральной нотариальной палатой.

Мы получили единственный 
в своем роде приз «За лучших 
болельщиков!» И победам  
не было числа…
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Дата акции говорила сама за себя – 
накануне Дня нотариата, в год 20-летия 
небюджетного нотариата России нота-
риусы Ставрополья твердо стоят на по-
зиции единства, неравнодушия и помо-
щи людям.

В истоке акции заложена идея Совета 
молодых нотариусов НПСК, за неделю до 
этого обратившихся с призывом ко всему 
нотариальному сообществу России об-
ратить внимание на кризисную ситуацию 
в области донорства, возникшую в связи 
с принятием ФЗ «О донорстве крови и ее 
компонентов». Молодые нотариусы края 
не только твердо определили собствен-
ную позицию по этому вопросу, но и вы-
ступили с предложением к коллегам 
в раз ных регионах страны – оказать дей-
ственную помощь людям, нуждающим ся 
в крови, на примере доказывая: совре-
менный нотариат – открыто и искренне 
реагирующий на социальные проблемы 
институт гражданского общества.

Призывая нотариат России включаться 
в акцию «Спасая жизни», молодые нотари-
усы определили дату акции на Ставропо-
лье, проинформировав о ней коллег на ме-
стах. Так, пятничным утром около станций 
«Службы крови» в краевом центре, в горо-
дах Пятигорск, Лермонтов и  других, в ста-
нице Ессентукской собрались нотариусы 
и сотрудники нотариальных контор со все-
го края. В столице края в этот день сда-
вали кровь около 30 человек, в разы боль-
шей была цифра готовых стать донорами 
на безвозмездной основе по краю в целом. 

В «Службе крови» Ставрополя рядом 
с уважаемыми нотариусами, такими, как 

Наталья Фатина, Марина Лапшина, Татьяна 
Семина – подавляющее большинство мо-
лодежи. Кроме самих нотариусов, участни-
ками акции «Спасая жизни» охотно стали 
помощники нотариусов, консультанты 
и другие сотрудники нотариальных кон-
тор. И, наверное, неудивительно, что вме-
сте с ними сдавать кровь пришли «вторые 
половинки» и дети, студенты вузов.

Необходимо было пройти несколь-
ко кабинетов специалистов, чтобы по-
лучить желаемый  допуск на сдачу. 

По объективным причинам он был выдан 
не всем: не позволило здоровье, и тут уж 
ничего сделать нельзя. И пока «отказ-
ники» ждали коллег в коридоре «Служ-
бы…», более двух десятков доноров за-
няли очередь в кабинет сдачи крови.

– Я сдаю кровь уже не первый раз, – 
пояснила консультант нотариуса Элина 
Соболева. – Но перед этим необходи-
мо было помочь конкретному человеку. 
А теперь просто не могу стоять в сто-
роне, считаю, такие поступки не долж-

ны быть чем-то из ряда вон выходящим 
для каждого из нас. И эта акция – хоро-
шее напоминание всем нам: независимо 
от возраста или профессии, прежде все-

го надо оставаться человеком.
Думаю, многие из тех, кто в этот день 

стал участником донорской акции НПСК, 
независимо, в Ставрополе, Пятигорске 
или где бы то ни было, стоял на подоб-
ной позиции – милосердия и неравноду-
шия – так свойственным нотариату края. 
И главное – каждый откликнувшийся 
на призыв молодых нотариусов края уча-
ствовал в проекте искренне.

– Мне по душе, что в рядах нотариата 
края преобладают чуткие и отзывчивые 
люди, которые обосновали и реализовали 
акцию «Спасая жизни», – подчеркнул пре-
зидент НПСК Николай Кашурин. – Думаю, 
нас поддержат и коллеги в других регио-
нах России. Показательно, что инициатива 
провести эту социальную акцию пришла 
от молодых нотариусов, ведь настала пора 
обращать внимание не только на жизнь 
и дела внутри нотариата, когда молодые 
нотариусы Ставрополья являлись акти-
вистами в реализации многих творческих 
и спортивных проектов нашей палаты 
и Федеральной нотариальной палаты. До-
норская акция милосердия «Спасая жиз-
ни» – дело из тех, которых должно быть 
больше в жизни нотариального сообще-
ства, как и в жизни каждого ответствен-
ного и любящего свою страну человека. 

Говорю «сопереживали», ведь опыт-
ный и уважаемый в сообществе нотариус 
Долженко и молодой нотариус Чалченко 
тем ярким майским утром вместе с со-
провождающей – сотрудницей от соцза-
щиты – приехали в отдаленное село рай-
она – Новую Кугульту.

Новая, надо отметить, она только 
по названию, а на деле – крохотное се-
ление, в котором доживают свой век 
старики. Большинство – женщины, пен-
сионерки, а пятеро из них – вдовы погиб-
ших бойцов и ветеранов Великой Отече-
ственной войны. Их и решили проведать 
нотариусы.

«Почему все не так? Вроде все как 
всегда, то же небо опять голубое…» – 
звенит горькая фраза Высоцкого. И вот 
они – в своих огородиках или около при-
бранных домиков, всегда сильные и неу-
нывающие, но нет-нет, да смахиваю щие 
непрошеную слезинку, мужественные 
(и это в нашем случае самый подходя-
щий эпитет) женщины… 

Каждая из встреч с вдовами, пере-
жившими лихолетье войны, собственным 
трудом помогавшими в это время Роди-
не, запомнилась эмоционально и содер-
жательно. 

– Пять женщин в одном хуторе, 
и о каждой из них можно книгу написать, 
такие судьбы! – говорит Светлана Дол-
женко. – Представьте: самой старшей 
из них оказалось 101 год!.. А как они нас 
встречали, как важно и нужно им было 
это внимание и наше присутствие. 
И ощущение от встреч у меня осталось 
двоякое: с одной стороны, было радост-
но помочь им, поддержать, поздравить 
с праздником, но все же как тяжело ви-
деть то, как они доживают свои годы, 
в каких условиях… Эти люди заслужили 
большего, масштаб внимания и помощи 
им очень мал.

Роман Владимирович и Светлана 
Ивановна переходили из дома в дом, 
из двора во двор. И везде их привечали 
радушно. За подарки, которые загодя 
были приготовлены для вдов, от души 
благодарили и – не могли сдержать 
слез, так неожидан был приезд гостей, 

так дорого неравнодушие.
– Какие могут быть чувства, когда 

встречаешься с самой историей, – за-
думчиво добавляет Роман Чалченко. – 
Ведь в судьбе каждой из посещенных 
нами женщин – частица истории России. 
А место, в котором они живут, – удиви-
тельно красивое, с озером, на берегу ко-
торого стоят дома.

Хозяйка саманного домика с голубыми 
ставнями – Людмила Васильевна Браци-
хина. В свои 83 года энергичная и откры-
тая женщина, увидев гостей с цветами, 
растрогалась, а узнав, что к ней при-
ехали нотариусы, стала расспрашивать – 
о жизни, о работе, и удивляться: «Такая 
ответственная профессия, столько надо 
каждый день успевать, и нашли же вре-
мя – с подарками к нам приехать!..»

Без малого девяносто лет Ольге Ива-
новне Клинниковой. «Сколько пережи-
ли в войну, – признается она. – Никогда 
не унывали, верили в победу и силу со-
ветского народа». Вспоминает она, как 
в тяжелое время середины войны вместе 
с подругой переходили замерзший Дон: 
валеночки худые на босу ногу. Так ноги 
к валенкам примерзали, думалось дев-
чонкам: не дойдут. Рассказывает и о том, 
как уже здесь, на Ставрополье, копали 
окопы, готовясь дать отпор фашистам, 
таскали камни для защитных укрепле-
ний – и все это женскими руками.

До глубины души запомнилась но-
тариусам встреча с последней из посе-
щенных вдов. Раиса Ивановна Клименко 

войну встретила тринадцатилетней де-
вочкой. Работала наравне со взрослы-
ми – такая юность досталась ей, но все 
вынесла, пережила и нелегкое послево-
енное время…

– Раиса Ивановна нас усадила за стол, 
угощала. И разговор о войне постепен-
но перешел в другое русло, – добавля-
ет Роман Владимирович. – Она сказала 
о том, что мне кажется очень честным, 
объективным – о дефиците нравствен-
ной цельности, крепости и чистоты в ны-
нешних поколениях по сравнению с теми 
людьми, которым на долю выпали ис-
пытания военных лет. «Сейчас-то люди 
живут обеспеченно, хорошо, но мало ду-
мают о морали, чести, честности. Души 
черствеют», – сетовала бабушка. 

– Я восхищаюсь такими людьми, – до-
бавляет Светлана Ивановна. – Только 
подумать: такая сложная жизнь, но в их 

глазах свет и тепло, они добры к миру, 
шутят. И постоянно в труде, делах, не мо-
гут без работы, без движения. Когда воз-
вращались с Романом обратно, подумали 
о том, что такие поездки надо совершать 
как можно чаще, и мы обязательно будем 
это делать со своими детьми: им важ-
но видеть пример тех, кто отстоял мир 
и счастье, в котором мы живем сегодня.

…Заведующая отделением срочного 
социального обслуживания ГБУСО «Тру-
новский КЦСОН» Татьяна Кононова, ко-
торой я перезвонила после, подчеркнула 
важность такой – адресной – помощи.

– «Трудная жизненная ситуация» –
это понятие очень точно, увы, характе-
ризует сегодня многие судьбы пожилых 
людей, – считает она. – И если находятся 
люди небезразличные, отзывчивые, ко-
торые в современном ритме жизни нахо-
дят возможность отложить все текущие 

дела и проявить внимание к старикам, это 
воспринимается всем сердцем! Это вни-
мание отогревает и поддерживает на-
ших подопечных. Кроме материальной 
помощи, такой нелишней в их положе-
нии, их радует возможность общения. 
Работники социальной сферы не за-
бывают вдов из села Новая Кугульта. 
Но приезд гостей здесь – явление ред-
кое, а с учетом того, что этими гостями 
были нотариусы, те, кто могут помочь 
и с правовой точки зрения, поговорить, 
успокоить, дать совет, очень важное. 
И Светлана Ивановна, и Роман Владими-
рович многие годы находятся в тесном 
контакте с нашей службой и помогают 
постоянно. Спасибо за чуткость.

На вопрос, как называлась акция, 
в которой приняли участие нотариусы-
труновцы, моя собеседница ответила: 
«А назовите как хотите. Название, ко-
нечно, есть, выйдите на сайт министер-
ский. Но дело же вовсе не в названии, 
правда?» 

от всЕГо сЕрдцА

шАГ нАвстрЕчу

Быть человеком
Текст Максима Ермоленко. Фото Елены Гончаровой и из архива НПСК

«Спасая жизни» – так называлась краевая донорская акция 
милосердия, проведенная 26 апреля нотариатом Ставрополья. 

Пять женщин в одном хуторе, и о каждой из них можно 
книгу написать – такие судьбы!

«они все – герои…»
Текст Елены Гончаровой. Фото Александры Поддубной

Подобрать определение формату того, что состоялось тогда, накануне 9 Мая,  
нотариусы Труновского нотариального округа Светлана Долженко и Роман Чалченко 

так и не смогли. Сухие и отвлеченные слова типа «акция», «мероприятие»  
или «поездка» совсем не вязались с тем, чему они сопереживали в этот день…

P. S.
20 мая донорская акция милосердия «Спасая жизни» стартовала
в Самарской области. Свыше 60 нотариусов, помощников и сотрудников
нотариальных контор и областной нотариальной палаты последовали
примеру ставропольских нотариусов.
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На площадке арт-галереи «Паршин» 
разновозрастную детвору собрали ор-
ганизаторы яркого события – Совет 
молодых нотариусов Ставропольского 
края, Ставропольское региональное 
отделение Ассоциации юристов Рос-
сии и Ставропольская краевая органи-
зация Союза художников России.

В настоящее шоу было трансформи-
ровано ключевое звено мероприятия, 
ведь изначально все задумывалось как… 
финал конкурса на лучшую иллюстрацию 
для готовящейся к изданию книги дет-
ских стихов Елены Гончаровой «Полоса-
тый понедельник». И чтобы не запутать 
читателя окончательно, придется начать 
немного издалека.

В конце минувшего года члену Со-
юза писателей России и иже с этим – 
помощнику президента нотариальной 
палаты Ставропольского края по взаи-
модействию со средствами массовой ин-
формации Елене Гончаровой поступило 
предложение от нотариуса города Став-
рополя и иже с этим – молодого отца 
Ивана Кашурина издать книгу стихов 
Елены. Подчеркну, детских стихов. 

– Прозвучавшая идея принесла мне 
огромную радость, но и была неожидан-
на, – замечает Елена. – Ведь детским по-
этом, человеком, пишущим специально 
для детей, разрабатывающим в связи 
с этим какие-то морально-нравственные 
и воспитательные темы, себя никогда не 
считала. Просто в разное время детства 
собственных троих детей писала для 
них стихи, в которых самым главным для 
меня было дать волю детской фантазии, 
показать мир и все, что в нем есть, с нео-
бычных сторон, нескучным и позитивным. 

О том, что эта «забава» может когда-
то оформиться в книгу, автор и не мечта-
ла. А на этапе обсуждения проекта изда-
ния прояснилось: кроме стихотворений 
не меньшую значимость для детской 
книги имеют иллюстрации, «картинки». 
Кто же их нарисует, ведь иллюстратор, 
а тем более иллюстратор детский – про-
фессия в крае не востребованная, и ху-
дожники разных жанров обращаются 
к ней крайне редко.

Тогда в работу включилась руково-
дитель молодежной секции Ставрополь-
ской организации Союза художников 
России Александра Тарасова, предло-
жив провести конкурс среди молодых 
художников Юга России. Предложение 
поддержал Совет молодых нотариусов 
Ставрополья, а уже через несколько ме-
сяцев финал конкурса на лучшую иллю-
страцию органично «вписался» в формат 
праздника в День всей детворы.

– На начальном этапе мы не пред-
полагали, что серьезный конкурс среди 
художников превратится в необычный 
детский праздник, – говорит Иван Ка-
шурин. – Когда же прошли отбор и были 
допущены к участию в финале конкурса 
12 художников – из Ставрополья, Крас-
нодарского края, Ростовской и Волго-
градской областей – объективно стало 
ясно: эти иллюстрации настолько ори-
гинальны и разноплановы, что надо 
организовывать выставку, показывать 

их детям, а значит, проводить детский 
праздник. Что мы и сделали.

Примечательно, что в состав жюри 
наряду с представителями нотариата 
и мастерами сферы изобразительно-
го искусства края вошли те, кому адре-
суется выпускаемая книга – дети. Кроме 
того, соведущими праздника были дети, 
и на сцене рядом с Еленой Гончаровой 
свои стихи прочли школьники краевого 
центра Ксения Коротенко и Анна Наумова.

Не сговариваясь, хотя заранее не бы-
ло объявлено ни о каком дресс-коде, 
на праздник «Полосатый понедельник» 
собралась публика, в одежде которой 
доминировала полоска. Были заметны 
не только платья и футболки в полоску, 
но и тельняшки. В них же были одеты 
и актеры Ставропольского краевого те-
атра кукол, на фоне выставки иллюстра-
торов инсценировавшие детскую поэзию 
Гончаровой в мини-спектакле «Макарон-
ная считалочка», идентичном по назва-
нию одному из стихотворений будущей 
книги. А сразу после – шоу мыльных пу-

зырей в исполнении тринадцатилетнего 
мима, рисунки на настоящих мольбертах 
под руководством настоящих художни-
ков, аквагрим, море веселья и воздуш-
ных шаров, пирожные, лимонад и куча 
сладостей – такой многогранный празд-
ник ждал его участников! Если не вы-
делять среди собравшихся в этот день 
нотариусов и их детей, творческую ин-
теллигенцию, воспитанников Ставро-
польского реабилитационного центра 
для детей и подростков с ограниченны-
ми возможностями здоровья, сотрудни-
ков Управления Федеральной службы 
РФ по контролю за оборотом наркотиков 
Ставропольского края и органов юстиции 
с семьями, то можно сказать односложно, 
но точно: собрались единомышленники.

– Перед нами, и я сам удивлен такому 
неожиданному результату, пример того, 
когда интересное дело, идея, собирает 
единомышленников, и все задуманное 

реализуется еще многогранней, глубже, 
находя душевный отклик, вдохновляя на 
дальнейшее, – поделился впечатлени-
ями Иван Кашурин. – Ведь если вспом-
нить: в истоке нашей работы над книгой 
было желание найти художника для дет-
ского издательского проекта. Что же те-
перь? Праздник, детские улыбки, смех, 
веселье, игры, выставка прекрасных ра-
бот, посвященная детям… Надо не оста-
навливаться на достигнутом, и мы гото-
вы продолжать! 

Когда члены жюри объявляли по-
бедителей в номинациях, дипломантов 
и Гран-при конкурса (его обладатель-
ницей стала ставропольская художница 
Александра Тарасова), зрители поддер-
живали это овациями. 

– Я очень рад, что по обоюдному ре-
шению всех членов жюри в этом конкур-
се проигравших не будет, – подытожил 
председатель СКО СХР, академик Рос-
сийской академии художеств Сергей 
Паршин. – Невзирая на места, занятые 
художниками, участниками финала, 

каждый из финалистов может и дальше 
работать над иллюстрациями «Полоса-
того понедельника». Ведь концепция 
книги – на радость каждому ребенку по-
казать разные иллюстрации, выполнен-
ные разными авторами к тому или ино-
му стихотворению. Как стихи, собранные 
под обложку будущей книги «Полосатый 
понедельник», пусть эти иллюстрации 
будут эмоционально и жанрово разны, 
содержательны и неповторимы.

А председатель Ставропольского 
регионального отделения АЮР, прези-
дент НПСК, заслуженный юрист РФ Ни-
колай Кашурин, комментируя решение 
жюри, добавил немаловажную деталь. 
Как нотариат выполняет, прежде всего, 
миротворческую миссию, будучи прово-
дником превентивного правосудия, так 
конкурс на лучшую иллюстрацию, осу-
ществленный при активном участии мо-
лодых нотариусов, пришел к гармонич-
ному итогу, не разобщив, а объединив 
силы молодых художников, направив их 
на дальнейшую работу. 

– Это говорит само за себя, – завер-
шил Николай Иванович, – пусть нотариат 
края продолжает следовать путем слу-
жения и помощи людям, находя и в бла-
готворительности самые важные ниши 
для приложения духовных сил.

Решение жюри обрадовало конкурсан-
тов, и пока художники из разных уголков 
ЮФО строили планы дальнейшего сотвор-
чества, дети успели создать собственные 
произведения искусства, освоить азы игры 
на этнических и народных музыкальных 
инструментах и вдоволь набегаться среди 
галерейной экспозиции.

– Вот это праздник, – улыбается 
школьница Анна Соболева. – Мне по-
нравилось все: выставка иллюстраций, 
клоуны, которых мы сами рисовали, сти-
хи, которые мы услышали и, конечно, 
выступление артистов кукольного те-
атра. Я убедилась: писать стихи – это 
здорово, а если еще и дополнять их ри-
сунками, получится настоящая книга. 
Хочу попробовать сделать свою, ведь 
я тоже сочиняю стихи!

– Я очень рада попробовать силы 
в таком необычном проекте, – сказа-
ла художница из города Азов Наталья 
Чекалина. – И замечательно, что его 
участники – молодые художники и они 
же – молодые родители. Надеюсь, что 
когда-нибудь моему сыну Степочке по-
дарю книгу с веселыми и запоминающи-
мися стихами Елены и, в числе других, 
моими иллюстрациями. 

В завершение праздника подхожу 
к автору книги.

– Какие впечатления о празднике?
– В каждом взрослом внутри обяза-

тельно есть ребенок, – улыбается Елена 
Гончарова. – Его бывает сложно найти, 
но не в случае сегодняшнего праздника, 
на призыв которого – радоваться, жить 
ярко – по-моему, откликнулись все. 

– И когда ждать книгу?
– Иллюстративно мы ее уже отчасти 

видим, стихи собраны. Так что до вопло-
щения не так далеко. 

ГлАвноЕ – рядом

«Полосатый понедельник» 
для забавы детворы

Текст Натальи Фатиной, вице-президента нотариальной палаты Ставропольского края, председателя комиссии НПСК по взаимодействию со СМИ. Фото Виктора Нестеренко

«Полосатый понедельник» – так фантазийно и весело был назван детский 
праздник, прошедший в Ставрополе и приу роченный ко Дню защиты детей. 

Иван Кашурин: «Если 
вспомнить: в истоке 
нашей работы над 
книгой было желание 
найти художника для 
детского издательского 
проекта. Что же 
теперь? Праздник, 
детские улыбки, 
смех, веселье, игры, 
выставка прекрасных 
работ, посвященная 
детям… Надо не 
останавливаться на 
достигнутом, и мы 
готовы продолжать!»
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Лучший иллюстратор – александра Тарасова

Стихи читает Елена Гончарова Рисуем клоунов...

Подарок от театра кукол Всем было весело Организаторы и участники конкурса «Полосатый понедельник»


